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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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гороховы е жатки Ж Б А  с двумя ножами ф Кривошеинцы 
у б р а л и  б о л е е  п о л о в и н ы  к у к у р у з ы

20 августа
ф В области зерновые 

и зернобобовые культуры 
скошены с 36.400 гекта
ров, в том числе раздель
но — с 27.400 гектаров. 
Прибавка за два дня со
ставила 2,9 процента. Са
мая большая площадь, 
убранная на свал, в Бак- 
чарском районе — 5.500 
гектаров. Выработка на 
валковую жатку в сред
нем по району составила 
38 гектаров. Почти весь 
хлеб убирается раздель
но в Томском и Кожев- 
никовском районах. Са
мая низкая выработка на 
жатку ЖВН-6 — в Чаин- 
ском и Тегульдетском 
районах (7 и 3 гектара).

ф Половина кукурузы 
убрана в Чаинском, Па- 
рабельском, Кривошеин- 
ском и Первомайском 
районах. Отстают кожев- 
никовцы, асиновцы и ше- 
гарцы (17—25 процентов). 
Выше всех выработка на 
силосоуборочный ком
байн в Первомайском 
районе — 674,5 тонны. В 
Томском районе она со
ставляет 661 тонну. Те
перь сравните эти циф
ры с выработкой комбай
нов в Кожевниковском — 
200, Асиновском — 350, 
Колпашевском — 253 тон
ны.

ф Близок к заверше
нию сева озимой ржи 
Колпашевский район. По 
области же план выпол
нен пока на 40 процентов. 
Медлят с севом, в Зырян
ском, Молчановском, Ча
инском и Шегарском 
районах. Прибавка за два 
дня по области составила 
11 процентов.

ф Крайне низки темпы 
вспашки зяби. Лишь в . 
Чаинском районе вспаха
но 11 процентов площади. 
Не приступали к зяб
левой пахоте асиновцы, 
парабельцы и колпашев- 
цы.

ф На корову по обла
сти заготовлено по 4,9 
тонны сена и сенажа. 
Прирост за два дня со
ставил 0,1 тонны. Вперед 
вышел Александровский. 
район — 6,7 тонны. За
ним следуют КаргасоК- 
ский — 6,6, Колпашев
ский — 6,5, Парабель-
ский — 6, Молчановский 
— 5,5, Бакчарский — 5 
тонн на корову. По-преж
нему отстают Верхнекет- 
ский, Тегульдетский и 
Чаинский районы.

ф На условный агрегат 
АВМ-0,4 лучшая выра
ботка в Каргасокском 
районе — 325 тонн. Более 
трехсот тонн муки выра
ботал к^кдый агрегат в 
Томском, Молчановском 
и Александровском райо
нах. За два прошедших 
дня в области произведе
но 1.050 тонн муки. Са
мую низкую производи
тельность в эти дни дали 
агрегаты АВМ Тегуль- 
детйсого района — по три 
тонны в сутки.

ф Надои молока оста
лись на том же уровне, 
что и два дня назад. Бак- 
чарцы превышают уро
вень прошлого года на 
0,6 килограмма от коровы, 
зырянцы — на 0,4 ки
лограмма. Стабилизиру
ются надои в Кривоше- 
инском, Александров
ском, Молчановском,
Первомайском и Шегар
ском районах. Низки они 
в Томском, Тегульдет
ском, Чаинском, Асинов
ском и Верхнекетском 
районах.

На полях —89 жаток Впереди—братья Кураши
Вчера на полях Зырянского района работало 89 жаток.
Колхозники приняли решение — значительную часть 

зерновых убрать раздельно.
В районе немало полеглых хлебов, особенно овса, ко

торый дает высокую урожайность. Механизаторы кол
хоза «Сибиряк» удачно приспособили для его скашива
ния жатки ЖБА, предназначенные для уборки гороха, с 
двумя ножами. Это исключает потери, неизбежные при 
прямом комбайнировании. В «Сибиряке» состоялся рай
онный семинар руководителей колхозов и секретарей 
партийных организаций, которые познакомились с но
винкой и применяют ее сейчас у себя.

Соревнование- машинистов жаток возглавляют механи
заторы «Сибиряка». Герман Зайцев, Николай Журавлев и 
Федор Ульрих при норме 13 скашивают по 15-^18 гекта
ров полеглых хлебов.

А. РУДИ,
начальник Зырянского районного управления

сельского хозяйства.

Выигрыш во времени
В последние годы наше хозяйство взяло твердый курс 

на раздельную уборку хлебов.
Во-первых, она выгодна тем, что косовица начинается 

значительно раньше, чем напрямую. Дошедшее в валках 
зерно вымолачивается хорошо, влажность его невысокая, 
а поэтому легко обрабатывается на току, заметно повы
шается качество.

Во-вторых, резко возрастает производительность, эф
фективней используется техника, высвобождается транс
порт на вывозку кукурузы, а в конечном итоге сокра
щаются сроки уборки. В наших сибирских условиях вы
игрыш во времени многое значит.

Сейчас мы втроем уже неделю косим ячмень. Хлеба 
низкие, редкие, и мы применили новинку — валим сдво
енные валки. Прйходится делать лишние холостые раз
вороты и быть внимательным при укладке второго вал
ка. Но зато в два раза выигрываем во времени при под
борке.

Скашиваем, в день по 20 и более гектаров ячменя, ком
байнеры подбирают валки на 25—30 гектарах. По хозяй
с т в у  планируем убрать раздельно хлеба^на тысяче гек
таров и только на 400 — прямым комбайниоованием.

Н. ЗАМЯТИН, В. КУЦАН, Г. БОНДАРЕВ, 
комбайнеры Шегарского откормсовхоза.

Значительно перевыполняют нормы на раздельной 
уборке зерновых братья Леонид и Александр Кураши из 
колхоза «Первое мая» Первомайского района.

В районе до первого сентября намерены скосить на 
свал 8.600 гектаров зерновых. До каждого хозяйства и 
комбайно-транспортного отряда доведены задания по 
пятидневкам.

Вчера у первомайцев работало больше 20 жаток. Пять 
из них — в колхозе «Искра», где за день свалено в валки 
более 100 гектаров зерновых.

И. ЕГОРОВ.

П о л т о р ы —две нормы
Такой производительности добиваются на раздельной 

уборке овса на семенных участках совхоза «Северный» 
Чаннского района механизаторы В. И. Лактионов; Т. С. 
Лытков и Р. Ф. Мартюшев.

За три дня они уложили в валки овес на 144 гектарах. 
Нынешнюю жатву эти механизаторы начали с косови
цы многолетних трав-семенников, а молодой тракто
рист Н. Т. Соломенников укладывал в валки горох. На 
его счету 54 гектара.

В. ВАСИЛЬЕВ.

траншеиПолнятся
Высоких результатов на за

кладке силоса добиваются 
кормозаготовители совхоза 
«Белостокский».

Это хозяйство заготовило 
кормов больше других в рай
оне.

Хорошо трудятся механиза
торы Пудовского отделения. 
На их счету 2 тысячи тонн го
тового силоса. Пудовцам при
надлежит и первый районный 
рекорд нынешней страды . В 
один из дней они уложили в 
траншею 645 тонн зеленой

массы. На подвозке здесь от
личаются тракторист В. Анту- 
хов, водители районного объ
единения «Сельхозтехника» 
Н. Яткин, А . Вейт и другие. В 
последние дни возросла вы
работка в Белостокском отде
лении.

Заканчивая у себя уборку 
кукурузы , механизаторы «Бе- 
лостокского» собираются по
мочь соседям  —  совхозу «Во- 
лодинский».

С. ЧЕРНОУСОВ.
Кривошеинский район.

•
Утром 18 августа водите

лю автоколонны № 1976 
Г. А. Афанасьеву мы вручи
ли переходящий красный 
вымпел за высокие показа
тели в соревновании тран
спортников на уборке уро
жая по итогам первой дека
ды месяца. Но к законной 
радости за успех у шофера 
примешивалось чувство до
сады. Уже третий день он 
без дела. Да, как это ни 
странно, в горячую страд
ную пору его вполне исправ
ная машина- простаивала. 
Третий день простаивали и 
другие машины автоколон
ны. Напрасно бригадир Б. И. 
Рудникович, начальник от
ряда В. М. Ростовцев оби
вали пороги кабинетов сов
хозных руководителей: ра
боты не было.

Что же случилось? До 16 
августа отряд из 55 машин 
возил зеленую массу в Кри- 
вошеинском районе. Работал 
по-ударному: полторы-две
нормы в день. С таким же 
настроением водители вы
ехали в Кожевниковский 
район. Поднялись чуть свет, 
в десять утра были на ме
сте, в совхозе имени XXI 
съезда КПСС. Все машины 
пришли с нарощенными 
бортами, тросами, чтобы 
сразу включиться в дело. 
Шоферов встретили, предо
ставили жилье, обеспечили 
питанием, а о работе словно 
забыли.

Мы побывали в Красном 
Яре, одном из совхозных 
отделений. Здесь размести
лась бригада В. И. Рудни- 
ковича, одна из лучших в 
автоколонне. Водители сиде
ли без дела. Потом пошли 
на площадку, где в забвении 
стояли силосные и зерновые 
комбайны. Шоферы — на
род бывалый, сельхозтехни
ка им знакома. Краткий ос
мотр показал, что силосные 
комбайны неисправны. Как 
бросили их в прошлом году 
после уборки, так они и 
стояли, заросшие бурьяном. 
Приводные ремни и шланги 
не сняты. Лопасти мотовил 
сломаны, у некоторых ножи 
барабанов и транспортеры 
неисправны. Даже от пож
нивных остатков агрегаты 
не очищены.

Лишь спустя три дня по
сле приезда шоферов у од
ного из комбайнов появи

лись механизаторы,, стали 
ремонтировать. Время для 
уборки кукурузы упущено. 
А сроки работ на кукуруз
ных плантациях уходят, ме
стами растения уже прихва
тили заморозки.

Подобная ситуация сло
жилась и в других отделе
ниях совхоза.

— Чтобы хоть как-то за
нять людей, мы стали посы
лать машины на другие ра
боты: перевозку сена в тю
ках, доставку для совхоза 
гравия, пиломатериалов, — 
говорит начальник автоот
ряда В. М. Ростовцев. — Но 
ведь не это главное. Не уст
раивает нас и время работы 
столовой. В 6—7 часов утра 
машины ̂ должны быть на 
линии, а столовая откры
вается в восемь.

— Да, нынче мы «сели в 
лужу», — так прямо и ска
зал директор совхоза им. 
XXI съезда КПСС Е. Н. Вла
сов. — Не успели закончить 
с кормами — надвинулась 
уборка. Сена у «ас заготов
лено лишь половина зада
ния, план закладки сенажа 
тоже не выполнен. Работы 
на сенокосе продолжаются, 
часть, механизаторов по- 
прежнему на лугах, осталь
ные направлены на уборку 
урожая. К сожалению, под
вела наша инженерная 
служба. Я поверил сводке, 
по которой из 15 силосных 
комбайнов было отремонти
ровано 12. На самом деле 
готовыми к работе оказа
лись только шесть агрега
тов. Сейчас принимаем 
срочные меры.

Похожая ситуация и в 
совхозе «Дубровский». В 
это хозяйство ранним вос
кресным утром 15 августа из 
Шегарского района прибыло 
42 машины автоколонны 
№ 1974 областного тран
спортного управления.

Столько автомобилей в сов
хозе явно не ждали. Размен 
стить людей оказалось нег
де.. Выделили на всех не
большую комнату, выдали 
пять матрацев. Кроватей не 
было. Большинство водите
лей ночевали в кабинах.

— Я не предполагал, что 
к нам приедет, столько лю
дей, — говорил позднее ди

ректор совхоза Н. Р. Доро
нин. — Начальник районно
го управления сельского хо
зяйства Н. А. Пыегогов со
общил, что прибывают ма
шины, а сколько — не ска
зал.

Позднее часть автомоби
лей направили в другие хо
зяйства, 20 осталось в «Дуб
ровском». Но люди по-преж
нему лишены нормальных 
бытовых условий, три дня 
слонялись без дела.

— Мы привыкли доро
жить каждым часом, каж
дой минутой, — говорит 
один из опытнейших води
телей, .ветеран предприятия 
В. И. Гужва. — А тут теря
ем целые дни.

Лишь на четвертый день 
водители были распределе
ны по отделениям совхоза, 
где им и создали необходи
мые условия.

Причины негостеприицст- 
ва в «Дубровском» раскрыл 
секретарь парткома совхоза 
Л. К. Денк:

— У нас сейчас «сенная 
пора», — сказал он. — Что 
это такое? Мы отпускаем 
механизаторов на несколько 
дней с работы, они заготав
ливают сено для личных хо
зяйств. Без этого тоже нель
зя. Вот и получилось, что 
большинство силосных ком
байнов не работало, ну и 
шоферам, соответственно, 
возить было нечего. Маши
ны нам очень нужны, но... 
позднее.

Не берусь судить о целе
сообразности «сенной стра

ды» именно в этот период, 
руководителям совхоза, как 
говорится, виднее, но остав
лять исправную технику в 
такую пору, когда _ дорог 
каждый час, без работы — 
слишком дорогая бесхо
зяйственность.

Если в одних хозяйствах 
шоферы оказались «лишни
ми», то в других транспор
та явно не хватает. Неред
ко из-за недостатка машин 
простаивают силосные ком
байны в совхозах «Елов- 
ский», «Ювалинский», «Вос
ход». Директор совхоза «За
веты Ленина» В. А. Горн 
рассказал о случае, когда 
у четцрех силосных ком
байнов работало всего 
пять автомашин. Тогда как 
на каждый комбайн нужно 
не менее трех машин.

Районный штаб по руко
водству автотранспортом на
чал работать с опозданием, 
руководители его не знали 
истинного положения дел в 
совхозах, их действитель
ную потребность в тран
спорте. Только спустя не
сколько дней после прибы
тия автоколонн транспорт
ного управления начальник 
штаба Н. А. Пыстогов стал 
уточнять обстановку.

Времени потеряно немало. 
И не случайно Кожевни
ковский район ведет уборку 
кукурузы намного медлен
нее, чем другие районы об
ласти. Обычно среди водите
лей предприятий нашего 
управления шло негласное 
соревнование за право по
ехать в Кожевниковский 
район. Они знали, что на 
уборке здесь всегда четко 
организована работа тран
спорта. Нынче же вышло 
наоборот.

О всех этих недостатках 
шел обстоятельный разговор 
в Кожевниковском райкоме 
партии, куда были пригла
шены руководители совхо
зов, транспортных пред
приятий, организаций, свя
занных с уборкой урожая. 
Надо .думать, кожевников- 
цы извлекут для себя серь
езные уроки и сумеют пе
рестроиться. Земледельцам 
самого хлеборобного района 
области не к лицу быть от
стающими.

А. ТРУБАЧЕВ,
заместитель начальника
Томского транспортного 

управления.

С Т Р А Д А  А В Т О Т Р А Н С П О Р Т Н И К О В

Не ж д а л и

К ЗИМЕ ГОТОВИТЬСЯ 
С Е Г О Д Н Я

О бъединению  «Томлеспром » п р ед сто и т о с у щ е ств и ть  
очень больш ой ком п лекс м ероприятий  по подготовке 
к  зим е ле со за го то в и те л ь н ы х  и дер ево обрабаты ваю щ их 
п р ед п ри яти й . Но в ряде леспром хозов  э та  работа ве
д е тся  медленно. В ы зы в а е т  тр е в о гу  обстан овка  в А р гат- 
Ю льсном , Е р гай ско м , И н гузе тско м , А слан о в ско м , Ч аи н 
ском  ле сп р о м хо зах , зад е р ж и в ае тся  стр о и те л ь ств о  до
роги к  сы рьевой  базе Ч ерноярского  ле с о п ун кта  Ново- 
те гу л ь д е тс к о го  лесп ром хоза .

В публикуем ой  подборке мы р а ссказы в а е м , к а к  гото
в ятся  к зим е иниц иаторы  областно го  соревнования за 
достойную  встр еч у  Д ня работника леса —  ко лл екти в  
П араб ельского  леспром хоза и Том ски й  Л П К .

У ИНИЦИАТОРОВ
Недавно коллектив Пара

бельского леспромхоза вы
ступил с инициативой — 
выполнить 10-месячный 
план по всем основным по
казателям ко Дню работни
ка леса. Одним из главных 
Пунктов трудовой програм
мы парабельцев является 
подготовка к зиме. Решено 
к 19 сентября завершить все 
основные ремонтные и 
строительные работы, закон
чить сооружение гаражей, 
подготовку зимних лесосек.

Что уже сделано в августе? 
Полностью отведен и принят 
лесной фонд к рубке 1977 
года. Как и в прошлые годы, 
в леспромхозе в летнее вре
мя широко развернуты стро
ительные работы. Силами 
предприятия сооружаются и 
капитально ремонтируются 
дома, производственные и 
торговые объекты.

В поселке Нельмач сдано 
два двухквартирных дома, 
заканчивается оборудование 
посадочной площадки для 
самолетов, достраивается 
свинарник подсобного хо
зяйства орса и многое дру
гое.

Большое внимание уделя
ют парабельцы прокладке и 
строительству дорог. Пред
стоит подготовить их около 
300 километров. По перспек
тивному плану развития 
предприятия Чузиковский 
лесопункт нынче объеди
няется с Нельмачевским. 
Вывозка леса будет осу
ществляться на нижний

склад в Нельмаче. Следова
тельно, важное значение 
приобретает своевременный 
ввод в действие лесовозной 
дороги Нельмач—Тарск 
протяженностью около 80 
километров.

Расширяется Нельмачев- 
ский нижний склад. Сейчас 
там делают дополнительные 
эстакады. Запланирована 
замена части оборудования. 
Так, на. смену бензопилам 
придут более легкие и удоб
ные в работе электропилы. 
Облегчается труд раскря
жевщиков.

На вахтовых участках 
леспромхоза продолжается 
укладка древесины в запас. 
К началу зимнего сезона 
намечено уложить у трасс 
лесовозных дорог не менее 
80 тысяч кубометров древе

сины. Сейчас на счету пара
бельцев 45 тысяч, ко Дню 
работника леса решено до
вести этот показатель до 
68 тысяч кубометров.

Но не все дела у инициато
ров идут гладко. Вызывает 
тревогу строительство гара
жей в Березовке и Тарске. 
Эта важная работа не нача
та. Как и в прежние годы, 
парабельцы недооценивают 
преимущества ледяных до
рог. А ведь необходимо 
полным ходом вести отсып
ку полотна, ремонтировать 
поливочную технику и обо
рудование, готовить водоемы 
и подъездные пути к ним.

А. ТКАЧЕНКО.
Парабельский район.

Т Е П Л О - В  ДОМА
В начале августа на засе

дании парткома Томского 
ЛПК были рассмотрены 
вопросы подготовки пред
приятия к зиме. Среди них 
— ремонт и оборудование 
отопительных систем.

Отдел главного энергетика 
комбината составил подроб
ный план подготовительных 
работ, где указаны конкрет
ные сроки. Часть намечен
ного уже выполнена. В 
большинстве домов, подклю
ченных к районной котель
ной, промыты и отремонти
рованы системы отопления, 
заменена запорная армату
ра, установлены дополни
тельные радиаторы.

Хуже дела с ремонтом са
мой котельной. В помеще
нии установлено три котла. 
Два из них, как заверил нас 
механик В. Б. Анохин, уже 
готовы к работе. Но провер
ка показала, что это не так. 
Восстановлена лишь метал
лическая часть, топки же 
не обмурованы огнеупорным 
кирпичом и к эксплуатации 
не готовы. Сроки пуска кот
лов сорваны. А к ремонту 
третьего котла не. приступа
ли вовсе.

Давно пора начать работы 
и по расширению котельной. 
В минувшую зиму она 
действовала на пределе. 
Планировался монтаж чет
вертого котла. Для его ус
тановки требуется дополни
тельная пристройка, но 
лишь недавно на комбинате 
вспомнили' о четвертом кот

ле. Переоборудование и рас
ширение котельной — серь
езнейший вопрос. Зимой к 
системе отопления подклю
чатся еще два дома.

Крайне медленно ремон
тируется помещение котель
ной. Второй год протекает 
крыша, выбиты окна, ни к 
чему не прикасалась кисть 
маляра.

В жилом поселке комби
ната есть и вторая котель
ная, которая обеспечивает 
теплом ряд жилых домов и 
служебных помещений..
Здесь к работе еще не при
ступали, хотя дел очень 
много. А сроки подготовки 
этого объекта давно прошли.

Затянулась сдача прачеч
ной. Осталось подключить 
водопровод и установить 
емкости для подогрева. За 
лето ничего не сделано, хо
тя срок ее ввода — сен
тябрь прошлого года. Теп
лотехнику В. Шолохову со 
своей командой .почти года 
не хватило для выполнения 
столь незначительных по 
объему работ.

Партком комбината обя
зал и. о. главного инженера 
Г. И. Огцепкова и замести
теля директора по кадрам и 
быту В. П. Трушкова с под
ведомственными службами 
закончить всю подготовку 
к отопительному сезону не 
позднее 1 сентября, а пуск 
четвертого котла — к 15 ок
тября.

К. ПЕТРОВАННЫЙ.
Томский ЛПК.

В К О П И Л К У  п р е д п р и я т и я
В Аслановском леспромхо

зе борются за достойную 
встречу Дня работника ле
са разделочные бригады. 
Тон задает коллектив, воз
главляемый Н. Вороновым. 
С начала года эта бригада 
перевыполнила задание поч
ти на две тысячи кубомет
ров. За счет рациональной 
разделки древесины полу

чено 34,6 тысячи рублей до
полнительной прибыли.

Бригады Н. Бякова .и 
Г. Соломенникова положили 
в копилку предприятия бо
лее 58 тысяч рублей допол
нительно. Соревнование в 
честь профессионального 
праздника лесорубов про
должается.

В. ПЕРЕПИЧКА.
Верхнекетский район.

Д л я  в ы п л а в к и  а л ю м и н и я
Агрегат, способный про

изводить свыше шестисот 
тонн алюминия в год, раз
работали ленинградские 
ученые и специалисты. 
Мощный электролизер снаб
жен предварительно обож
женными анодами, которые 
выдерживают невиданную 
ранее силу тока в 260 ты

сяч ампер. Это позволяет 
значительно интенсифици
ровать процесс получения 
металла. Эксплуатация та
кого электролизера позволит 
сэкономить за год более се
ми миллионов рублей.

(Корр. ТАСС).
Ленинград.

П Р О Е К Т
ДЛЯ ВАХТОВИКОВ

В десятой пятилетке начнет
ся промышленная эксплуата
ция Каймысовской группы 
нефтяных месторождений в 
Васюганье, Она будет произ
водиться вахтовым методом.

Сейчас в институте «Томск- 
граж данпроект» ведется раз
работка проектных предлож е
ний по созданию  на новом 
месторождении современного 
вахтового поселка, который 
предоставит эксплуатационни- 
кам-вахтоаикам максимум 
удобств. П редполагается, что 
здесь в едином комплексе — 
так, чтобы в любое помещ е
ние можно было попасть, не 
вы ходя, на открытый воздух,—  
будет размещ ено все необхо
димое для жизни и отдыха 
вахтовой бригады . Единый 
блок вахтового поселка вклю
чит общ ежитие гостиничного 
типа со всеми удобствами, 
рассчитанное на 1.200 рабочих, 
баню-прачечную с плаватель
ным бассейном, столовую , 
библиотеку, кинозал, спор
тивный зал и другие помещ е
ния. В дальнейш ем преду
сматривается расширение 
«населения» вахтового посел
ка до 3.000 человек. С аэро
дромом (вахты будут достав
ляться из С треж евога  по воз
д уху) поселок свяж ет бетон
ная дорога.

Разрабатываю тся три вари
анта поселка. Лучший и будет 
положен в основу рабочих 
чертежей.

Г. ИВАНОВ.

ДОРОГА ОДЕВАЕТСЯ 
В Б Е Т О Н

Коллектив стройуправления 
N2 25 треста «Томсктранс- 
строй» под руководством 
А . Ф . Мочкина ведет ра
боты на дороге Карга- 
ла —  Кривошеино протяжен
ностью в 80 километров. В 
прошлом году здесь бы
ло построено десять кило
метров трассы  с бетонным 
покрытием. Сейчас люди и 
механизмы сосредоточены 
на участке с десятого  по 
пятнадцатый километр. Он 
долж ен быть закончен к нача
лу ноября. Коллектив участка 
весь этот год систематически 
перевыполняет плановые за
дания.

В перспективе— бетонная до
рога до Колпашева.

Н. АЛЕКСАНДРОВ.

К О Н Т Е Й Н Е Р Ы 
Б Е Р У Т  СТ А Р Т

Вчера, несмотря на суббот
ний день, на контейнерной пло
щ адке станции Томск-I кипела 
напряженная работа. Продол
жалась отгрузка продукции 
томских предприятий потре
бителям . Тридцать контейне
ров с медным изолированным 
проводом различных марок 
отправило в Новосибирск, Кра
сноярск, Ч елябинск, Магии* 
тогорск , предприятиям  С е
верного Кавказа эмальпроиз- 
водство объединения «Сиб- 
кабель». Двадцать пять кон
тейнеров с электродвигателя
ми различных типов ушли с 
завода «Сибэлектромотор». В 
числе адресатов том ских мо
торостроителей —  предприя
тия Киева, И ркутска, О дессы , 
Кишинева, а такж е заводы 
братской Болгарии. В М оскву, 
Новосибирск, Волгоград и 
другие города страны отпра
вил свою продукцию мано
метровый завод. А  завод ре
зиновой обуви адресовал 
контейнеры в Томский речной 
порт: они пойдут по воде к 
нефтяникам С ургута .

В. ЛЕБЕДЕВА.

НОВЫЙ ПРЕПАРАТ
В научно-исследовательском 

институте вакцин и сывороток 
получено авторское свиде
тельство на диагностический 
препарат, разработанный том
скими микробиологами, Это 
диагностикум , позволяющий 
врачам определять наличие 
у  человека редкого  заболе
вания головного и спинного 
мозга —  так называемой бо
лезни такарибе.

Новый препарат разрабо
тан кандидатами медицинских 
наук Л. Е. Подоплекиной, Г. Н. 
Унгер и доктором медицин
ских наук Ю . В. Ф едоровы м . 
Производство его начнется в 
этом году.

Ю. ВАСИЛЬЕВ.

СЕДЬМАЯ НЕДЕЛЯ В КОСМОСЕ
ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ 

ПОЛЕТОМ, 20 августа. 
(ТАСС). Космонавты Борис 
Волынов и Виталий Жоло- 

i бов продолжают выполнять 
программу научно-техниче
ских исследований и экспе
риментов на борту орби
тальной научной станции 
«Салют-5».

Успешно продолжается 
начатый 7 августа второй 
эксперимент по выращива
нию кристаллов в водном

растворе алюмокалиевых 
квасцов.
. Выполнены очередные ис
пытания электромеханиче
ской системы стабилизации 
станции.

В ходе последних дней 
космонавты проводили так
же контроль состояния бор
товых систем станции и 
транспортного корабля «Со
юз-21».

По программе . медицин
ских экспериментов экипаж 
выполнил очередной цикл

исследований сердечно-со
судистой системы при ими
тации гравитационного воз
действия с помощью ваку
умной емкости. Исследова
лась также система крово
обращения обоих членов 
экипажа.

По докладам с борта стан
ции̂  и данным телеметриче
ской информации, самочув
ствие товарищей Волынова 
и Жолобова хорошее. Бор
товые системы функциони
руют нормально,
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Н А СОСТОЯВШЕМСЯ 
месяц тому назад 
пленуме областно

го комитета' партии, в ча
стности, критиковалось 
управление пищевой про
мышленности: эта отрасль 
развивается очень медлен
но, ее продукция не отли
чается высоким качеством, 
методы и стиль руководства 
не отвечают /  требованиям 
XXV съезда КПСС.

Столь серьезное замеча
ние не было неожиданно
стью для руководителей уп
равления, оно лишь подчер
кивало остроту положения, 
необходимость перестрой
ки, продиктованную жиз
нью.

Это дало почувствовать и 
аппаратное совещание, на 
котором обсуждался не 
совсем обычный, как оказа
лось, вопрос — утверждение 
ленинского стиля в работе. 
В самом деле, приемы и ме
тоды руководства как си
стема не так уж часто ста
новятся темой разговора на 
подобных совещаниях в об
ластных ведомствах, а меж
ду тем что может быть зло
бодневней!

За годы девятой пятилет
ки пищевые предприятия 
области не добились сколь
ко-нибудь значительного 
прогресса в наращивании 
производства и улучшении 
качества продукции. А вот 
в десятой планируется су
щественный рост — почти 
33 процента. Выпуск отдель
ных видов продукции 
(безалкогольные напитки, 
кондитерские изделия) дол
жен увеличиться в полтора- 
два раза. Для этого создает
ся база: вводятся новые
мощности, реконструируют
ся и перевооружаются ста
рые предприятия, осваива
ются новые технологические 
процессы.

Результаты обновления 
уже сказываются на выпол
нении плана, о чем с удов
летворением говорил на со
вещании начальник управ
ления В. Т. Копылов. Пред
приятия отрасли справились 
с планом семи месяцев по 
всем технико-экономиче
ским показателям. Достиг
нут рост по реализации 
продукции и производи
тельности труда, . получена 
сверхплановая прибыль.

И  такой факт, характери
зующий коллектив управ
ления как оперативный 
штаб отрасли. Для пред
приятий своевременно раз
работаны текущие планы и 
перспективный план на пя
тилетку, организационно
технические меры, гаранти
рующие устойчивую работу 
и развитие производства.

Но планы хороши, когда 
они объединяют усилия ру
ководства и непосредствен
ных исполнителей. В управ
лении, пищевой промышлен
ности не всегда так полу
чается. Об этом самокритич
но говорил В. Т. Копылов.

Возьмем качественные 
показатели. В них, как в

зеркале, отражается работа 
управленческого аппарата. 
Из 15 предприятий отрасли 
пять дали нынче продукции 
меньше, чем за это же вре
мя в прошлом году. Среди 
отстающих и самый круп
ный — Томский хлебоком
бинат.

— Мы очень поздно разо
брались в причинах слабой ч 
работы этого предприятия. 
Оказалось, что организация 
труда во многих звеньях 
производства очень низкая, 
отсутствует должная подго

товка производства, в ре
зультате чего часты аварии 
технологического оборудова
ния, нарушения технологии, 
— (Признание начальника 
управления.

• Не удивительно, что Том
ский хлебокомбинат постав
ляет много низкосортной и 
даже недоброкачественной 
продукции. В управлении 
это видят, сознают. Так в 
чем же дело?

— Мы фиксируем, а не 
предупреждаем брак.

— Не хватает оперативно
сти, эффективного влияния  ̂
на качественные показате
ли.

Выход видится в комплек
сной системе управления 
качеством. На . пищевых 
предприятиях готовятся к 
этому. «Надо смелее вне
дрять эту систему», — про
звучал призыв на совеща
нии.

Начальник центральной 
контрольно -  производствен
ной лаборатории В. Г. Кар
ташова уточняет:

— Плохо укомплектован 
аппарат-управления. Не вы
делен человек, который бы 
занимался внедрением этой 
системы.

Она говорит о своих бедах. 
Из-за того, что затянулся 
ремонт помещения, лабора
тория не в полном объеме 
выполняет текущую рабо
ту. А ведь именно здесь со
средоточена служба качест
ва, здесь проходит началь
ную стадию освоения новая 
продукция.

Деятельность управленче
ского аппарата специфична, 
тем более областного ве
домства, объединяющего 
десятки предприятий. И 
прав заместитель начальни
ка управления Н. Е. Чапай- 
кин, сказавший о том, что 
стиль работы должен опре
деляться оперативной свя
зью их служб и отделов с

предприятиями. Знать об
становку на местах и свое
временно влиять на нее — 
главная мысль и других 
выступлений.

В начале года на пред
приятиях управления был 
допущен опережающий рост 
заработной платы по 'срав
нению с производительно
стью труда. Плановый от
дел, проанализировав при
чины, помог поправить по
ложение, и во втором квар
тале подобного «перекосе» 
уже не было.

Это единственный при
мер оперативного вмеша
тельства, хотя на предприя
тиях в районах нет эконо
мической службы, вся рабо
та возложена на бухгалте
ров и много недостатков в 
нормировании, организации 
труда и заработной платы.

В управлении много де
лается анализов. Это дейст
венный инструмент руко
водства, если пользоваться 
им. Однако эти анализы не 
комментируются, не содер
жат рекомендаций, а поэто
му не побуждают к конкрет
ным действиям. Такое заме
чание высказано Н. Е. Ча- 
пайкиным. То есть руково
дители управления нужда
ются в «цифровом инстру
менте». Но, пожалуй, еще 
большая нужда в нем на 
предприятиях, не имеющих 
плановиков и экономистов.

О том, насколько целе
устремленным и компетент
ным должно быть руковод
ство со стороны управле
ния, можно судить и по дру
гим данным. Они тоже 
приводились на совещании.

Из 17 директоров пред
приятий шесть имеют сред
нее техническое образова
ние, остальные — практики. 
Чуть лучше положение с 
техноруками, или главными 
инженерами: один с выс
шим специальным образо
ванием...

Подбор и воспитание кад
ров — одно из основных 
требований ленинского сти
ля работы. На совещании 
особенно остро обсуждался 
этот вопрос. Пищевые пред
приятия переоснащаются на 
современную технологию, 
их технический уровень не 
сравнить с тем, что был 
лет десять назад. Возросли 
требования к качеству про
дукции. Прогресс был бы 
более ощутимым, если бы 
не отставала подготовка 
кадров.

Хочется верить, что боль
шая озабоченность ' этим, 
прозвучавшая в выступле
ниях старшего инженера по 
кадрам В. Ф. Геращенко, 
инструктора обкома партий 
А. И. Чепига, передастся 
всему коллективу управле
ния. Пятилетка качества 
требует перестройки, совер
шенствования управления. 
Работники аппарата смогут 
больше отдавать времени 
перспективным вопросам, 
когда на местах будут хоро
шие кадры.

В управлении не хватает 
специалистов, а те, что при
бывают по направлению ми
нистерства, не всегда за
держиваются. Постоянный 
недобор в профтехучилище. 
Управление очень мало 
делает для повышения пре
стижа рабочих профессий, 
не пропагандирует их в 
школах. Много на пред
приятиях молодежи, кото
рая нигде не учится. И это 
даже устраивает хозяйст
венных руководителей. Жи
вя одним днем, они обрека
ют себя на такую жизнь и 
в дальнейшем.

Очень много проблем сто
ит перед управлением. С 
чего начинать? На совеща
нии каждый думал об этом.

— Психологию работни
ков управления, — сказал 
главный инженер А. А. Ко
зин, — нужно повернуть к 
производству. На предприя
тиях должны знать, что у 
нас работают компетентные 
специалисты, и они отвеча
ют за производство.

Об этом же, только более 
конкретно, сказал, зачиты
вая план мероприятий, на
чальник управления В. Т. 
Копылов:

— После пленума област
ного комитета партии нами 
кое-что уже сделано. На 
этом совещании примем 
развернутый план,' офор
мим приказом. Подобные 
совещания . надо провести 
на всех крупных предприя
тиях, а на остальных — се
минары. По работе с  кадра-

' ми будет заседание колле
гии, сделаем это немедля. 
Аппаратное совещание —  
каждый понедельник. Отой
дем от обычной формы, бу
дем заслушивать отчеты ру
ководителей отделов. Сле
дует ввести в систему отче
ты о проделанной работе в 
командировке. Поддержи
ваю предложение о плани
ровании работы в отделах. 
Это должно стать прави
лом: каждый специалист
планирует сдои дела на 
квартал, месяц, день. Нако
нец, организуем экономиче
скую и техническую учебу, 
расширим тематику, при
гласим авторитетных спе
циалистов.

Вот так по-деловому про
шло это совещание. Оно, 
конечно же, оставит след, 
послужит стимулом для 
неотложных дел и новых 
начинаний.

Ю. ГРИШАЕВ.

ЗА ЛЕНИНСКИЙ СТИЛЬ РАБОТЫ

К а к и м  в и д и т  
с е б я  ш т а б

КАЧЕСТВО -  ЗЕРКАЛО РАБОТЫ

В О К Р У Г
« Ч Е Р Н О Г О
З О Л О Т А »

о  ПЕРЕДОВОЙ ОПЫТ — 
НЕФТЕПРОВОДЧИКАМ

•  130 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ— 
ТАКОВА ЕЖЕСУТОЧНАЯ 
ПРИБЫЛЬ

•  РЕЗЕРВЫ ИСПОЛЬЗО
ВАТЬ СПОЛНА

Повышение эффективно
сти производства и качества 
работы—проблемы комплек
сные. Решать их только ор
ганизационно - технической 
перестройкой невозможно— 
скажем, изменить структуру 
предприятия или внедрить 
полный хозяйственный рас
чет. Требуется также пе
рестройка психологии рабо
тающих.

В прошлом году вошли Е 
строй действующих две 
крупные нефтеперекачива
ющие станции. Задолго до 
этого события было решено 
применить здесь щекинский 
метод. Почти все руководи
тели районных управлений 
были настроены скептиче
ски: ничего, мол, из этого 
не выйдет. Возражения не 
строились на песке, а аргу
ментировались подробными 
техническими расчетами.

Казалось, барьер не пре
одолеть. Но помог испытан
ный способ: вопрос поста
вили в центр внимания пар
тийных и рабочих собраний, 
а предварительно он изу
чался на ряде передовых 
предприятий страны. Об
суждение вылилось в по
ток находок и предложений.

Так родились предложе
ния о централизации всех 
ремонтных баз только на 
головных станциях. Эконо
мический выигрыш был 
значительным. Штаты стан
ций сократились вдвое, а 
руководители стали актив
ными проводниками такой 
перестройки. И эта пози
ция приобрела особую цен
ность, так как вызвала к 
жизни новые предложения.

Был изучен также опыт 
лесозаготовителей области 
по внедрению вахтового ме
тода организации производ
ства. Поселки стали проек
тировать в крупных насе
ленных пунктах, оставляя 
на станциях только необхо
димый комплекс. Это оказа
лось не только социально 
полезным, но и экономиче
ски выгодным. Применение 
вахтового метода дает нам 
экономию в 10 миллионов 
рублей.

Решение одной проблемы 
вызывает необходимость за
няться. другими.. За счет че
го, например, можно высво
бодить инженерный персо
нал для новых объектов?

Как и на многих предприя
тиях, у нас не изжит па
раллелизм в работе'  инже
нерно-технических работ
ников. Решили изучать со
временные теории организа
ции и управления произ
водством.

Ряд предложений касал
ся надежности работы обо
рудования, а это в конце 
концов привело к внедре
нию системы бездефектного 
труда. Система действует у 
нас с начала первого года 
пятилетки.
• Все это и явилось базой 

для перестройки плановой, 
учетной и отчетной работы, 
стало хорошей почвой для 
новых форм социалистиче
ского соревнования: за
культуру производства, за 
гарантийный ремонт. Сде
лай сегодня лучше, чем вче
ра, — вот девиз передовиков. 
Заведены лицевые счета 
экономии и улучшения ка
чества выполняемых работ.

Мы ощущаем результаты 
в цифрах и темпах. Резко 
сократились потери нефти. 
97 процентов «черного золо
та» сдается только высшиг 
ми категориями. Больше 
внимания уделяется самот- 
лорской нефти. Томские 
промысловики достигли в 
текущем году отличных ре
зультатов — почти вся 
нефть сдается по первой 
группе.

Общим показателем рабо
ты нефтепровода Александ
ровское — Томск — Анже
ро-Судженск является его 
экономичность. • Себестои
мость перекачки по нему — 
самая низкая в стране. 
Ежесуточная прибыль со
ставляет более 130 тысяч 
рублей.

По сравнению с прошлым 
годом нынче за семь меся
цев перекачано нефти боль
ше на 22,1 процента, грузо
оборот возрос на 19,3, по
ставка продукции потреби
телям — на 22,2 процента. 
Себестоимость снижена на 
15,5 процента, производи

тельность труда s трубопро
водном транспорте возросла 
на 13,2 процента и значи
тельно опережает рост зара
ботной платы.

С апреля 1974 года нефте
провод работает без аварий. 
К концу текущего года поч
ти на всех станциях насосы 
будут заменены на новые, 
более мощные, с высокими 
прочностойкими характери
стиками, что повысит на
дежность магистрали.

Но мы видим и резервы, и 
промахи. Не с должной от
дачей, например, работают 
транспортные подразделе
ния. Не удовлетворяет нас 
рост производительности 
труда в ремонтных подраз
делениях и ремонтно-строи
тельном управлении. Недо
статочно еще используются 
возможности хозяйственно
го расчета.

Видны крупным планом 
сейчас проблемы, значи- 
тельно влияющие на эффек-

ными организациями, энер
гетиками, строителями. Вот 
несколько примеров. Строи
тели и монтажники в на
стоящее время почти не за
нимаются обустройством 
нефтепровода. Они остави
ли массу недоделок, кото
рые записаны в акте госу
дарственной комиссии.

У  нефтепроводчиков сло
жились крайне тяжелые 
жилищные условия, не хва
тает больниц. В северных 
районах тепло подается от 
временных котельных, от
сутствует постоянная тех
нологическая связь. А ведь 
качество работ заключается 
не только, скажем, в хоро
шей изоляции трубы — на
до завершить магистраль в 
комплексе. Ничего подоб
ного не произошло. Мин- 
нефтегазстрой снимает с 
нефтепровода строительные 
организации и поручает им 
другие объекты. Такая же 
история может повторить
ся на прокладывающемся

рядом газопроводе. Он так
ж е’ будет-лишен связи, от
станет строительство объек
тов культурно-бытового 
назначения. Спрашивается, 
зачем повторять те же са
мые ошибки? Не превра
щается ли это в почерк ра
боты Миннефтегазстроя?

Нефтепровод относится к 
энергоемким объектам. 
Экономия электроэнергии 
играет для нас исключи
тельно важную роль. Но 
отсутствие на нефтепроводе 
средств для очистки внут
ренней поверхности трубы 
(это также из перечня недо
делок) не позволяет содер
жать ее в необходимых па
раметрах, в результате рас
ход электроэнергии сни
жается медленнее, чем хоте
лось бы. Качество постав
ляемой электроэнергии по 
напряжению и частотам не 
всегда удовлетворительное. 
Превышение напряжения в 
ЛЭ1Х приводит к тому, что 
вхолостую крутятся один 
или два двигателя мощно
стью 6.300 киловатт. Ком
ментарии, как говорится, 
излишни. Думаю, что специ
алисты, которые проводят 
громадную работу по обес
печению наших северных 
станций электроэнергией, 
решат б самое ближайшее 
время и эту проблему.

В ряде районных цент
ров по титулу нашего уп
равления строятся ' объек
ты соцкультбыта. В селе 
Молчанове, например, — 
больница на 60 коек, школа 
на 320 мест, детский сад на 
140 мест. Здесь живут 65 
семей нефтепроводчиков. 
Как видно, в основном 
строительство ведется для 
населения районного цент
ра. Но непонятную позицию 
занимает Молчановский 
райисполком. Ясно, что его 
заинтересованность должна 
бы проявиться и в проек
тировании, и в помощи 
строителям. Пока же это 
«участие» ограничивается 
повторением одних, и тех же 
вопросов: «Когда _  будет
детский сад?» или «Когда 
будет школа?».

В Основных направлени
ях развития народного хо
зяйства СССР на 1976 — 
1980 годы говорится о необ
ходимости повысить эффек
тивность работы транспор
та. Это прямо касается и 
нас, нефтепроводчиков. По
ка .что возможности исчер
паны далеко не полностью.

А. ПОМОРОВ, 
начальник управления 
магистральных неф
тепроводов Централь-

вой Сибири, I

Ф О Т  0 -н о в о с т и
П Р И Г Л А Ш А Е Т
« А В Т О С Е Р В И С .

Станция технического обслу
живания по Иркутскому трак
ту в г. Томске начала техни
ческое обслуживание автомо
билей «Ж игули». Сю да можно 
обратиться в период гаран
тийного срока и после него. 
Кроме того, проводятся диаг
ностические, регулировочные 
работы по системе питания, 
установка зажигания, провер
ка развала и схождения ко
лес, жестяно-кузовные работы 
и покраска. Организована 
предварительная запись на 
техническое обслуживание и 
ремонт.

НА СНИМ КЕ: мастер В. А.
Мячин ведет прием на тех
ническое обслуживание.

С К О Р О
П О Д П И С К А

С 1 сентября открывается 
подписка на газеты и журналы. 
А пока идет большая подго
товительная работа. Город
ское агентство «Союзпечать» 
принимает заявки от пред
приятий, учреждений, библи
отек на подписку для коллек
тивного и служебного пользо
вания. С общественными рас
пространителями, а их насчи
тывается более двух тысяч, 
проводится инструктаж. Ра
ботники городского агентства 
«Союзпечать» готовят подпис
ную документацию . ш

НА СНИМ КЕ (слева напра
во): инструкторы по подписке 
М. Н. Григорьева, Л, Т. С туд е
никина, В. П. Коломиец, О . М. 
Мошина готовятся к инструк
тажу общ ественных распро
странителей.

ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНЫЙ
К О Н Ц Е Р Т

Сегодня большим заключи
тельным концертом заканчи
вает гастроли в Томске кол
лектив Новосибирского теат
ра музыкальной комедии. 
Двадцать пять спектаклей из 
советского репертуара и 
произведений западноевро
пейской классики показали го
сти томичам.

НА СНИ М КЕ: сцена из опе
ретты И. Кальмана «Сильва». 
Сильва — артистка Т. Рейтеро- 
вич, Эдвин — артист Ю . Цы
ганков.

Фото В. Казанцева.

П Р О В Е Р К А  
Н А  М О Б И Л Ь Н О С Т Ь

Г О Р О Д -
С Е Л У

Коллективу НИИ автома
тики и электромеханики 
при ТИАСУРе было пору
чено заготовить своими си
лами в подшефном совхозе 
«Победа» Томского района 
780 тонн зеленой массы. 
Учитывая отпускной пери
од, это задание приходилось 
выполнять относительно не
большому числу людей.

Особых мер по агитации 
предпринимать не приш
лось. Люди ехали в совхоз 
с сознанием своей ответст
венности за честь коллекти
ва, с пониманием того, что 
помощь селу действитель
но. необходима. \ Учитывая 
отсутствие опыта у большей 
части сотрудников на таких 
работах, а также сложные 
погодные условия, планиро
валось выполнить задание 
за 30 дней. Каждому отде
лу доводился план в тон
нах.

Дух соревнования, высо
кая личная ответственность 
каждого работника помогли 
четко организовать труд, 
транспортировку, размеще
ние и питание людей. Рабо
чий день, по единогласному 
решению коллектива, длил
ся с 7 утра до 11 вечера. Ни
какой утренней раскачки— 
в 8 часов груженные травой 
машины уже отправлялись 
на весы. На первое место 
был выдвинут моральный 
стимул: доброе слово о лич
ном вкладе в конечный ре
зультат коллектива. Каж
дые пять дней подводились 
итоги. Экран гласности ви
сел не только в совхозе, но 
и в институте.

Перваягруппа выехала 
на село 30 июня. Через 25

дней НИИ свое задание вы
полнил — первым среди 
коллективов Советского 
района.

Не простое дело для нас—- 
косить траву. Механики и 
слесари, люди более близ
кие к физическому труду, 
помогли отладить инстру
мент, поставить косарей в 
ряд, научили их правиль
но, в хорошем ритме рабо
тать. Закрепленные за на
ми шоферы Туганского от
деления «Сельхозтехники» 
учили и помогали рацио
нально укладывать траву в 
кузов.

В работе общественных 
организаций были четко 
разграничены функции. От
ветственному за заготовку 
кормов оперативно помога
ли секретарь партбюро Э. Г. 
Завадский, а затем его за
меститель Р. Е. Каличкин. 
Профком взял на себя бы
товые вопросы и питание. 
Коммунисты и комсомоль
цы задавали тон на лугах. 
Высокие организаторские 
способности, умение повести 
за собой людей проявили 
руководители отделов и ла
бораторий М. А. Житков,
A. А. Фрицлер, Л. И. Жуй- 
ко. А. В. Кобзев.

В приказе директора НИИ 
за успехи на сельхозрабо
тах объявлена благодар
ность 55 сотрудникам. По
четной грамотой отмечены 
коллектив лаборатории, ко
торую возглавляет В. С. 
Благовещенский, а так
же' шоферы В. И. Ларин, 
Ю. П. Рогожников, В. . С. 
Пронин, В. И. Вишняков,
B. А. Малышев, которыми 
руководил заведующий га
ражом В. А. Ларин.

Директор совхоза А. С. 
Андросов оперативно решал 
все вопросы. Хорошо было 
организовано снабжение 
продуктами. Диспетчер сов
хоза В. И. Каширо органи
зовал- бесперебойную пода
чу машин «Сельхозтехни
ки».

Теперь у нас накоплен 
опыт организации подобных 
кампаний. Приятно отме
тить, что за месяц работы 
вдали от института не бы
ло случаев нарушения дис
циплины или правил техни
ки безопасности.

В заключение хотелось бы 
высказать ряд\ предложе
ний.

Для координации работы 
многочисленных организа- 

. ций, направленных на по
мощь совхозам (только в 
«Победе» трудилось около 
30 различных коллективов), 
желательно создать при 
райкомах КПСС или райис
полкомах штабы — по- при
меру областного штаба сту
денческих строительных от
рядов.

Следует продумать и та
кой вопрос, как снабжение 
газетами и периодической 
литературой трудящихся 
города, работающих на по
лях.

Каждый коллектив дол
жен заранее знать, где и 
какие работы он будет про
изводить летом. Это позво
лит тщательно подготот 
виться и выполнить их 
более эффективно.

В. КИСЕЛЕВ, 
заведующий техниче
ским отделом НИИ ав
томатики и электроме

ханики.

ДОВЕРИЕ К
Через несколько  дней в Том

ском государ ствен н ом  ун и вер 
си тете  б уд ут вы веш ены  сп и 
ски  зач и сл е н н ы х  на первы й 
кур с . 1.300 де в уш е к  и ю но
шей с та н у т  студ е н там и  наш его  
стар ей ш его  в уза . Впрочем , 
368 из них уж е задолго  до 
объ явления о ко н ч ате льн ы х  
р е зул ьта то в  могли н азы в ать  
себя п ер во кур сн и кам и . Это 
уч астн и ки  эк сп е р и м е н та , котсь 
рый проводится в у н и в е р си те 
те во время в сту п и те л ь н ы х  
экзам енов по реш ению  М ини
сте р ств а  вы сш его  и среднего 
специального  образования
Р С Ф С Р . Р а с с к а з а ть  о нем мы 
попросили о тветствен н о го  се
кр етар я  приемной комиссии 
Т Г У  Н. А . А Л Е К С А Н Д Р О В А .

— Уже второй год абиту
риенты со средним баллом 
не ниже 4,5 в аттестате зре
лости и не имеющие троек 
сдают два вступительных 
экзамена. Какие? Это зави
сит от факультета. Если 
они набирают в сумме де
вять баллов, то в дальней
шем конкурсе не участвуют 
и представляются к зачи
слению. Если же получают, 
к примеру, четверки, то 
продолжают сдавать экзаме
ны на общих основаниях.

Эксперимент этот идет в 
университете второй год. В 
прошлом году такая система 
приемных экзаменов апро
бировалась лишь в сорока 
вузах Российской Федера
ции. В этом — уже в ста 
сорока, в том числе и в Том
ском политехническом.

Известно, что система кон
курсного отбора имеет не
достатки, и ведется посто
янная работа по ее совер
шенствованию. Было время, 
когда абитуриенты сдава
ли семь экзаменов, теперь— 
четыре. Наш эксперимент 
— одна из форм улучшения 
системы приемных экзаме
нов. Он прежде всего подни
мает престиж школьной 
оценки. Надо сказать, что в 
последние годы вообще 
большее внимание уделяет-

ЛЭП-110 Сайга — Белый Яр 
—  это пятьдесят семь кило
метров тайги и болот. На этой 
энерготрассе, призванной 
дать электричество развиваю
щимся лесным районам, тру
дится коллектив мехколонны 
№ 74 треста «Запсибэнерго- 
сетьстрой». Здесь  установле
ны почти все опоры, и энерго- 
строители под руководством 
начальника участка № 3 Б. В.

ШКОЛЬНОЙ
О Ц Е Н К Е
ся аттестату. По современ
ным правилам абитуриен
ты, успешно сдавшие всту
пительные экзамены, но 
плохо учившиеся в школе, 
могут не поступить в вуз 
именно из-за школьного 
среднего балла.

Преимущество нововведе
ния также в том, что оно 
несколько снижает нагруз
ку преподавателей, работа
ющих в приемных комисси
ях.

Если говорить о результа
тах, то в среднем треть 
участников эксперимента 
получила на первых 'двух 
экзаменах желанные девять 
баллов. Но на разных фа
культетах картина неодина
кова. Лучше всех проявили 
себя абитуриенты на хими
ческом, факультете при
кладной математики и неко
торых других. Здесь полови
на участников эксперимен
та подтвердила школьные 
оценки, А вот на юридиче
ском, историческом факуль
тетах — лишь четвертая 
часть. Это связано с очень 
высоким средним баллом 
всех' поступающих на 
естественные и физико-ма
тематические факультеты.

Но в общем можно гово
рить о повышении качест
ва знаний наших абитури
ентов. Средний балл у всех 
поступавших в этом году 
был 4,31. То есть студента
ми университета становятся 
в основном те, кто в школе 
учился на «четыре» и 
«пять».

Думаю, что в ближайшем 
будущем новый метод прие
ма, основанный на доверии 
к аттестату зрелости посту
пающих, получит широкое 
распространение.

Звбугина и бригадира А . П. 
Барановского ведут монтаж 
провода. На подстанции Сайга 
завершено строительство от
крытого распределительного 
устройства и фундаментов под 
закрытое устройство. На днях 
сюда приходят монтажники 
из Томь-Усинского монтажного 
участка.

,М. МИХАЙЛОВ.

ПО личным
П Л А Н А М

Первенство в социалисти
ческом соревновании на 
подшипниковом. заводе 
удерживает коллектив цеха 
железнодорожных подшип
ников. В августе он опять 
подтвердил.звание передо
вого. В общий успех боль
шой вклад внесли рабочие 
участка роликов во главе с 
мастером В. А. Меженской.

В цехе железнодорожных 
подшипников все, как один, 
трудятся по личным комп
лексным планам, которые 
составляют основу социали
стических обязательств. 
Особое внимание в планах 
обращено на качество про
дукции. Например, возврат 
роликов на доработку со
кратился в два раза и будет 
сведен к минимуму. Этому 
поможет осуществление за
мысла новатора В. М. Чебо- 
таренко по устройству спе
циального конвейера для 
перемещения деталей.

Т. ФЕДОРОВ.

Новинка

для нефтяников
При проходке нефтяных и 

газовых скважин в недрах 
иногда встречаются зоны, 
где возможен обвал породы. 
Такие места обычно залива
ют через трубы цементиру
ющими составами. Но при 
этом бывает, что затвердев
шая смесь «прихшатывает» 
часть труб, извлечь которые 
на поверхность становится 
почти невозможно. И тогда 
приходится бурить рядом 
другую скважину — тра
тить на это немало средств, 
времени и материалов.
, Сотрудники Всесоюзного 
научно- исследовательского 
института разработки и экс
плуатации нефтепромысло
вых труб (он находится в 
Куйбышеве) для заливки 
«зон осложнении» создали 
новые легкосплавные трубы. 
В отличие от обычных алю
миниевых они не имеют 
стальных соединений. Если 
такие трубы и застрянут в 
скважине, беды не случится. 
Их можно легко разбуфить, 
как обычную породу.

Производство новинки ос
воено на Куйбыгцевском ме
таллургическом заводе име
ни В. И. Ленина.

А. САШИН, 
корр. ТАСС.

Куйбышев.

На с е в е р н о й  Л Э П

П О  СЛЕДАМ Н А Ш И Х  ВЫ СТУПЛЕНИЙ

« П О Ч Е М У  Н И З К И  Н А Д О И ? »
Эта статья, опубликован

ная в № 155 «Красного зна
мени», обсуждена на собра
ниях коллективов ферм и 
заседании партийного коми
тета совхоза «Победа». Фак
ты подтвердились.

Для повышения надоев 
молока во всех отделениях 
совхоза организована под
кормка молочного стада, уст
ранены технические неис
правности доильных уста
новок в Спасо-Яйском и

Халдеевском отделениях, ве
дется поетоянндгй контроль 
за ночной пастьбой скота.

Итоги соревнования жи
вотноводов подводятся еже
декадно. Рабочий комитет 
совхоза рассмотрел вопрос 
улучшения бытовых условий 
животноводов. Отремонтиро
ваны квартиры доярок и 
скотников Мерзляковой, 
Фертиковой, Савельевой, 
Паньковой, Аблясовой. Ве
дется ремонт в остальных 
квартирах животноводов.

Администрация, партий
ный и рабочий комитеты 
совхоза потребовали от зоо
ветеринарной службы немед
ленного устранения недо
статков, отмеченных в ста
тье. Сейчас суточные надои 
превышают уровень прош
лого года.

А. АНДРОСОВ, 
директор совхоза «Победа;

В. РОМАНЕНКО, 
заместитель секретаря 

парторганизации.
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«ДЕВЧОНОК 
НЕ БЕРЕМ!»

В какой день и какой не
хороший человек впервые 
сформулировал эту мысль 
-г- неизвестно. Но следстви
ем стал довольно продолжи
тельный период, когда в 
студенческие отряды де
вушки могли попасть только 
при наличии строительной 
специальности или. в роли 
повара. Оправдание нера
венства звучало сочувствен
но: «Работа на целине тяже
ла для слабого пола», но 

, подтекст был куда ме^ее 
благороден: «Разве с девчон
ками заработаешь?». Жела
ющие более подробно по
знакомиться с историей кЪн- 
фликта могут обратиться к 
спектаклю Томского драм- 
театра «Моя любовь на тре
тьем курсе». •

Так вот, родословная «Си- 
нильги» восходит к 1968 го
ду, к первым томским отря
дам отделочниц, состоящим 
целиком из девушек. Таким 
образом .они установили 
свою независимость.

Когда в начале нынешне- 
• го лета отряд студенток фа

культета автоматики и вы
числительной Техники ТПИ 
собрался под расписанием 
вылетов самолетов в Том
ском аэропорту, на их звон- , 
кие песни оборачивались 
многие. Но одна девушка — 
чуть постарше самих сту
денток — кинулась, 
родным:

едете? В Верхнекетский? 
Мы же с него начинали...

Времени до отлета немно
го, а вопросов и у студентов 
тьма. В этом году отряд ре
шил тщательно восстано
вить свою историю.

— Как появилось наше 
название? — спрашивают 
студенты.

— У нас были форменные 
голубые рубашки. Вот и ре-

«И Д У  
НА ПОТОЛОК»

Хотя в «Синильге» много 
«старичков», приноравли
ваться к работе пришлось 
как в первый раз. Прошлым 
летом штукатурили по ка
менной кладке готовым ра-

рались, чтобы было в них 
«старичков» и новичков по
ровну. Но после нескольких 
вызванный производствен
ной необходимостью пере
становок у Наташи Тонких 
оказалась вся молодежь. 
Отставали. Придет на объ
ект мастер Тамара Шира- 
бакина:

— Смотрите, девочки, 
здесь у вас бугорок на сте-

РАДОСТЬ 
НА ВСЕХ ОДНА

Чтобы попасть в «Синиль- 
гу», надо пройти аттеста
цию, поработать на суббот
никах, проявить талант в 
подготовке программы агит
бригады. А на предотъезд
ном собрании боец еще мо

ли общую агитбригаду. Да и 
у факультетов много обще
го, даже слово «автоматика» 
в названии. Отряд имени 
Вицмана — тоже с тради
циями. И трудятся ребята 
неплохо, и с песнями иной 
раз с работы идут.

Вечером у костра — оче
редной розыгрыш, импрови
зированный спектакль с 
танцами, частушками.

Ц Е Л И Н А -7 6

все, что она делает, отли
чается особой целеустрем
ленностью, энергией, цель
ностью поставленной зада-, 
чи. Ей верят, ее любят.

Самым ярким впечатлени
ем об этом лете у «Синиль- 
ги» будут отблески огня у 
подножья флагштока, при 
£вете которого отряд подпи
сывал Стокгольмский при
зыв и приветствие, послан
ное Луису Корвалану к его 
60-летию.

ПОХВАЛЬНОЕ СЛОВО „СИНИЛЬГЕ" ВМЕСТО
ЗАКЛЮЧЕНИЯ

шили найти слово, чтобы 
оно было . и сибирским, и 
синим. О нас даже стихи 
писали: «Ой не надо, девоч
ки, не надо, не кружите глу
пой головы васильковым 
именем отряда, курткой ва
сильковой синевы»—

домики-

не
па-

как

— Вы «Синильга»? Зна
чит, живет наш отряд? Куда

— Граждане пассажиры...
— прервана беседа.

— Приходите в сентябре 
на факульте-е-ет!

В первый же год девичьи 
отряды доказали, что в не
котором отношении они — 
будущее томской целины. 
Их работе, их внутриотряд- 
ной жизни сопутствуют та
кая целеустремленность, та
кой энтузиазм, какому мо
жет позавидовать любой па
рень — ветеран ССО. При 
этом, стучащие молотком, 
заляпанные с ног до головы 
раствором, они мужают на 
целине по-своему, по-деви
чьи.

створом. А тут 
двухквартирникц.

Поначалу, конечно, 
ладилось. Но духом не 
дали.

В домиках этих зиму уже 
жили люди. Сейчас они пе
реселились на веранды. Все 
понимали, что работать на
до как можно быстрее. На 
первых порах командир Та
мара Мошкина, проходя по 
объектам, не только помога
ла делом и советом, следила 
за качеством, но и беседова
ла с жителями:

— Не беспокойтесь, все 
будет сделано, как надо. 
Дайте девушкам возмож
ность войти в ритм. Они же 
нервничают, когда у них 
стоят за спиной...

Теперь все эти волнения 
позади. Степа-новцы очень 
довольны работой студен
тов. Отличную оценку ей 
дает и начальник Полуде- 
новской ПМК А. Н. Иванов.

Формируя бригады, ста

не и дранку самую толстую 
прибили. А здесь наоборот.

Вся бригада по пятам идет. 
А Наташа просит:

— Томочка, а где у нас 
хорошо? Покажи хоть кусо
чек такой, где бы все было, 
как надо.

Очень близко принимали 
к сердцу ошибки.

Но в работе иногда помо
гает даже то, что мешает, — 
сознание собственной не
опытности. Бригада училась 
очень рьяно. Прошла неде
ля-другая,' и в день удар
ного труда, все средства от 
которого будут перечислены 
в фонд Дворца пионеров, 
строящегося в Ханое, побе
дителями в соревновании 
вышли бригады ГаЛи Мия- 
совой и... Наташи Тонких. 
Вот был праздник!

А сегодня все девчонки 
вполне профессионально 
«бьют дранку», отличают 
«сокол» от кельмй, «идут на 
потолок».

жет быть отчислен из отря
да, как лентяй или просто 
пассивный. Правда, подоб
ного случая ветераны не 
припомнят. Не снижают 
требований девушки и к Ви
те Архипову, подростку, ко
торый работал с ними и , в 
прошлом году. Сейчас Витя 
— учащийся ГПТУ. В отряд 
пришел проситься еще зи
мой. «Я, — говорит, — те
перь совсем сознательный». 
«Ладно, — ответили девуш
ки. — Мы тебя возьмем. Как 
подростка. Но имей в виду, 
будешь лениться, отчислим 
как равноправного члена от
ряда».

Кроме «Синильги», в Сте
пановне работают отряд 
имени Сергея Вицмана (фа
культет автоматики и элект
ромеханики) и «Кристалл» 
(химико - технологический 
факультет). С первым деву
шек связывает давняя дру
жба — в прошлом году ра
ботали рядом, весной созда-

Для отрядов-соседей уст
роили конкурс на настоя
щего мужчину. Победителем 
стал парень из «Кристалла». 
Жюри было строгое, но еще 
и обладало женской чутко
стью. Отряд химиков хуже 
подготовлен к целине, в нем 
много новичков. Объект их 
в стороне — строят узкоко
лейную железную дорогу, 
причем не все ладится. Жи
вут тоже вдали от осталь
ных отрядов. Короче, наст
роение было у парней до
вольно подавленное. Вот и 
стали девушки оказывать 
им особое внимание, под
держку.

Тут самое время сказать 
о комиссаре отряда Ирине 
Богдановой. Костры, лекции, 
концерты, контакты — все 
это. лежит на ее плечах. Но 
комиссар — не массовик-за
тейник. Организовывать — 
не значит все делать самому. 
Ирина наравне со всеми ра
ботает на объектах. Только

Три отряда рядом. О «Си- 
нильге» и отряде имени 
С. Вицмана можно было бы 
говорить как о едином кол
лективе. Все общественные 
дела вместе. Кухня одна. Ну, 
а работа — так во всех от
рядах делятся по объектам. 
Правда, есть еще одна де
таль. Расчет тоже будет 
«врозь». Не поймите этот 
упрек как призыв немед
ленно объединить отряды, 
создать межфакультетскую 
коммуну. Просто хотелось 
бы заметить, что если бы 
оплачивались не только фи
зические усилия, но энтузи
азм, наполненность внутри- 
отрядной жизни, верность 
идее, то отрядам парней бы
ло бы не угнаться за де
вушками. ч

Пока же девчонки закан
чивают свои тридцать пять 
двухквартирников. За лето 
каждая полностью отделает 
дом — вот такой результат.

М. РАДО ВА.
с. Степановна 
Верхнекетского района.

П О Т Е Р Я М - З А С Л О Н
, .**

и ц и т  или  
бесхозяйственность?

— Заказываем восемь 
машин бетона. Привозят 
три. Люди простаивают. Де
ло не движется.

— Почему!
— Так это ж всем извест

но — цемента не хватает.
(Из разговора в прораб

ской).

В канун праздника стро
ителей, когда все подразде
ления Томского территори
ального управления строи
тельства рапортовали об ус
пехах и неудачах, речь шла 
в основном о процентах вы
полнения объема капиталь
ных вложений, о вводе объ
ектов и производительности 
труда. О себестоимости 
упорно умалчивалось. А 
между прочим одиннадцать 
из семнадцати подразделе
ний допустили удорожание.

Один из руководителей 
строительной организации 
областного масштаба 
пале вспылил:

в за-

— Насколько я понимаю, 
себестоимость в настоящее 
время — не показатель. 
Объем, номенклатура и ка
чество — вот три кита...

Бесспорно, перечислены 
три важнейшие задачи, без 
решения которых невозмож
на нормальная работа любо
го строительного подразде
ления. Но если партийный 
съезд называет главной 
проблемой пятилетки каче
ство, это совсем не означа
ет, что на время можно 
оставить в тени что-ли
бо из слагаемых эконо
мики. Только комплекс
ное решение всех производ
ственных проблем может 
привести к успеху.

В первом полугодии под
разделения управления стро
ительства добились резкого 
роста производительности 
труда. При годовом плане 
8,3 процента рост за шесть 
месяцев составил 14,4 про
цента. Это позволило управ
лению увеличить объем 
выполненных подрядных 
работ по сравнению с ше
стью месяцами предыдуще
го года на 14 процентов.

Однако с программой вво
да в действие общей (полез
ной) площади управление 
справилось всего на 79 про
центов.

Не решена задача и по 
снижению себестоимости. 
На четыре процента факти
ческий показатель превысил 
плановое задание. Главная 
причина — в перерасходе 
строительных материалов.

Одна из постоянных про
блем на стройках — цемент. 
Но, что характерно, именно 
этот материал больше всего 
и перерасходуется,

— Самый крупный потре
битель цемента — промыш
ленность сборного железобе
тона, — говорит начальник 
центральной строительной 
лаборатории Л. П. Евтихо- 
ва. — Именно здесь и допу
скается наибольший пере
расход...

Министерство строитель
ства СССР планирует коэф
фициент естественной убы
ли цемента — 1,3 процента. 
На предприятиях стройин
дустрии Томска он значи
тельно выше. Домострои
тельный комбинат списыва- Ю . А Л ЕК С А Н Д Р О В .

Успешно развиваются торгово-экономические связи меж
ду Советским Союзом и ФРГ. По объему товарооборота 

эта страна занимает первое место среди капиталистических 

стран — торговых партнеров СССР.

НА СНИМКЕ: в Гамбургском порту идет погрузка автокра

на, отправляемого в Советский Союз.
Фотохроника ТАСС.

ет 4,47 процента, завод стро
ительных материалов — 
2,36, ЖБК-100 — 1,99 про
цента.

Только из-за неправиль
ного списания в первом по
лугодии было перерасходо
вано 700 тонн жизненно ва
жного для строек материа-, 
ла. Это значит, что за год 
будет списано ' минимум 
полторы тысячи тонн. Циф
ра в принципе небольшая, 
если учесть,' что, например, 
ЖБИ-2 в сутки расходует 
более 100 тонн цемента. Но 
эти полторы тысячи — убы
ток только из-за непра
вильного списания. Есть и 
другие причины.

Например, нарушения 
технологии изготовления 
бетона. И прежде всего — 
завышение его марок, нере
гулярное использование
пластифицирующих доба
вок. В результате за полуго
дие перерасход цемента — 
900 тонн.

Но самые большие потери 
— из-за низкого качества 
заполнителей при изготов
лении бетона. На заводах 
стройиндустрии исполь
зуется песок Тахтамышев- 
ского и Вознесенского ме
сторождений — очень мел
кий и фактически несоот
ветствующий ГОСТу. Ис
пользовать его в принципе 
можно, но предварительно 
необходимо просеять, дове
сти, как говорится, до кон
диции. На, деле же песок из 
кузова машины идет сразу 
в бункер. Потери — 10 ты
сяч тонн цемента в , год.

Удивляет и то, что, говоря 
о дефиците важного строй-, 
материала, на заводах и 
комбинатах совсем мало за
ботятся о его хранений. По 
правилам каждая марка 
цемента должна иметь свою 
емкость, поскольку смеше
ние в дальнейшем снижает 
прочность бетонных конст
рукций и увеличивает про
цент брака. Кроме того, та
кой «винегрет» снижает 
марку цемента и соответст
венно приводит к перерас
ходу.

Так, в прошедшем полу
годии на ЖБИ-2 поступило 
десять разновидностей це
мента. А у завода всего че
тыре емкости для хранения? 
Отсюда и дополнительные 
убытки.

Выход из положения ви
дится не обязательно в том, 
чтобы настроить дополни
тельные емкости. Заводам 
ЖБИ-2 и ЖБК-100 нужно 
всего два вида цемента, 
комбинат крупнопанельного 
домостроения прекрасно 
обойдется одним видом, и 
заводу строительных мате
риалов тоже нужен один 
низкомарочный цемент-200. 
Однако снабжение этих 
предприятий ведется, как 
говорится, навалом: йто
есть —  все в одну кучу. И 
опять убытки, убытки—

Толькр из-за названных 
причин в управлении те
ряется столько цемента, что 
его хватило бы на полгода 
работы такому заводу, как 
ЖБИ-2. А это и дополни
тельные объемы, и произ
водительность, и, конечно 
же, снижение себестоимости.

З а с е д а н и е  
Политбюро ЦК БКП

СОФИЯ, 20 августа. 
(ТАСС), На., заседании 
Политбюро ЦК БКП Пер
вый секретарь. ЦК БКП, 
председатель Государст
венного совета НРБ То- 
дор Живков информиро
вал о встрече и беседах с 
Генеральным секретарем 
ЦК КПСС Л. И. Брежне
вым, которые он имел во 
время своего недавнего 
визита в Советский Союз.

Политбюро ЦК БКП 
дало высокую оценку бе
седам и их итогам. Оно 
охарактеризовало встре
чу Т. Живкова и Л.* И. 
Брежнева как новый су
щественный вклад в 
дальнейшее углубление к 
расширение братской 
дружбы и всестороннего 
сотрудничества между 
БКП и КПСС, НРБ и 
СССР, между болгарским 
и советским народами.

Политбюро ЦК БКП счи
тает, что как прошлые 
встречи Т. Живкова и 
Л. И. Брежнева, так и их 
последняя встреча, про
шедшая в атмосфере сер
дечности, полного един
ства взглядов и позиций 
по обсуждавшимся воп
росам, :служат укрепле
нию дружбы и сотрудни
чества между братскими 
социалистическими стра
нами, основанных на 
принципах марксизма- 
ленинизма и социалисти
ческого интернациона
лизма.

Политбюро ЦК БКП 
вновь подчеркнуло твер
дую решимость БКП и 
болгарского народа неук
лонно следовать курсу на 
всестороннее сближение 
и сотрудничество 4 с Со
ветским Союзом.

*

В честь всенародного праздника
БУДАПЕШТ, 20 августа, 

(Карр. ТАСС). Широко и 
торжественно отмечает се
годня венгерский народ 
День конституции. Накану
не праздника по всей стране 
прошли многолюдные ми
тинги и собрания, состоя
лись встречи молодежи с

ветеранами рабочего дви
жения, рабочих предприя
тий с тружениками сель
ского хозяйства 

Праздник конституции 
трудящиеся страны встре
чают новыми успехами ч в 
социалистическом соревно

вании за досрочное выпол
нение заданий первого года 
пятилетки.

Сегодняшний день для 
венгерского народа — ра
достный праздник труда, 
дружбы, международной со
лидарности.

В. С ЕМ ЕН О В ,

РЕШЕНИЕ ФОРУМА КОЛОМБО

I

. КОЛОМБО, 20. августа. 
(ТАСС). Завершила работу 
V конференция глав госу
дарств и правительств не- 
присоединившихся стран. 
На ней присутствовали 
представители 86. стран — 
участниц движения непри
соединения.

В политической деклара
ции участники форума в 
Коломбо приветствуют про
гресс, достигнутый в ослаб
лении международной на
пряженности. Нынешняя об
становка в мире, говорится 
в этом основном документе, 
характеризуется усилением 
борьбы народов за мир и 
прогресс.

Делегаты конференции осо
бо отметили решения обще
европейского Совещания по 
безопасности и сотрудниче
ству и выразили надежду, 
что разрядка международ
ной напряженности распро
странится и на другие райо
ны мира.

Мир и безопасность во 
всем мире, подчёркивается 
в декларации, могут быть 
обеспечены только путем 
всеобщего и полного разору
жения, и в частности чдёр- 
ного разоружения. V конфе
ренция неприсоединивших - 
ся стран подтверждает на
стоятельную необходимость 
принятия эффективных мер 
для созыва всемирной кон
ференции по разоружению.

Участники встречи 'в Ко
ломбо с новой силой под
твердили, что одним из глав
ных аспектов деятельности 
движения неприсоединения 
была и остается борьба про
тив империализма и неоко

лониализма, апартеида, сио
низма, расизма и расовой 
дискриминации.

В декларации указывает- 
ся на тесные евязи -между 
империализмом, колониа
лизмом и расизмом. Расист
ские режимы в Израиле, 
Южной Африке и Родезии 
подвергают коренное насе
ление расовой дискримина
ции. Империалисты и нео
колониалисты всеми силами 
стремятся вызвать раскол в 
национально - освободитель
ном движении. Конферен
ция призвала к укреплению 
солидарности неприсоеди- 
нившихся государств, к ак
тивизации кх борьбы про
тив империализма, колониа
лизма и неоколониализма.

Декларация осуждает за
падные страны, особенно 
Францию, ФРГ, Англию и 
США, за их экономическое 
и военное сотрудничество с 
расистскими режимами 
Южной Африки и призыва
ет неприсоединйвшиеся 
страны принять санкции, 
включая эмбарго на постав
ки нефти, в отношении та
ких стран, как Израиль и 
Франция, которые в нару
шение резолюций Гене
ральной Ассамблеи ООН 
предоставляют оружие ра
систским режимам.

Конференция в Коломбо 
проходила в условиях борь
бы между двумя основными 
силами — теми, кто стре
мится, укрепить движение 
неприсоединения, усилить 
его антиимпериалистиче
скую направленность, и те
ми, кто пытается подорвать 
его изнутри, использовать

его в своих интересах, чуж
дых народам развивающих
ся стран.

В выступлениях участни
ков конференции прозвучал 
ответ на вопрос о том, кто 
является подлинным дру
гом неприсоединившихся 
развивающихся стран, сто
ронником успешного реше
ния основных проблем, сто
ящих перед ними. Выступая 
в заключительный день ра
боты конференции, премьер- 
министр Гвинейской Рес
публики Лансана Беавоги 
подчеркнул, , что движение 
неприсоединения — это не 
нейтральная сила, стоящая 
между социалистическими и 
империалистическими стра
нами.

Неприсоединившиеся стра
ны четко представляют се
бе, что их враги — это им
периализм, колониализм и 
неоколониализм, создаю
щие постоянные препятствия 
достижению суверенитета 
народами молодых освобо
дившихся государств. Соци
алистические государства не
однократно демонстрировали 
свою поддержку националь
но-освободительным движе
ниям, подчеркнул он. Аф-. 
риканские народы призна
тельны Советскому Союзу и 
Кубе за помощь в освобож
дении Анголы, в борьбе на
родов Африки против импе
риализма. Именно эта под
держка, сказал Лансана Бе
авоги, помогает народам на
ших стран преодолеть тяж
кие последствия колониаль
ного гнета и вырваться из 
тисков неоколониалистской 
эксплуатации.

О К О Н Ч А Н И Е  С Ъ Е З Д А  
Р Е С П У Б Л И К А Н Ц Е В  С Ш А

КАНЗАС-СИТИ, 20 ав
густа. (ТАСС). Здесь за
кончился съезд респуб
ликанской партии США. 
Съезд утвердил избира
тельную программу пар
тии на предстоящих 2 но
ября президентских вы
борах и выдвинул канди
датами на пост президен
та нынешнего президен
та Джеральда Форда и 
на пост вице-президента 
— сенатора от штата 
Канзас Роберта Доула.

В заключение съезда с 
программной речью вы
ступил президент США 
Дж. Форд. Он отметил, 
что «миллионы амери
канцев лелеют надежду 
на мир», и заявил, что 
его администрация стре
мится оправдать эту на
дежду. Мы, пообещал он, 
будем строить более безо
пасный и разумный мир 
путем терпеливых пере
говоров и заключения 
надежных соглашений в 
области вооружений, ко
торые уменьшают опас
ность конфликта и ослаб
ляют ужас термоядерной 
войны.

СОХРАНЯЕТСЯ НАПРЯЖЕННОСТЬ
БЕЙРУТ, 20 августа. 

(ТАСС.) За минувшие 
сутки в Ливане не про
изошло сколько-нибудь 
существенных перемен. 
Боевые действия по всей 
стране между националь
но-патриотическими си
лами Ливана и палестин
ским движением сопро
тивления, с одной сторо
ны, и правохристиански- , 
ми отрядами — с другой 
носят позиционный ха
рактер и не дают кому- 
либо. заметного преиму
щества. Воюющие сторо
ны используют, в основ
ном, тяжелую артилле
рию и минометы.

Густонаселенные запад
ные кварталы Бейрута 
непрерывно подвергают
ся ожесточенному обст
релу. Среди населения 
имеются многочисленные 
жертвы. Правохристиан
ские силы обстреливали 
также североливанский 
город Триполи. Вместе с 
тем сообщается, что пра
вые силы приостановили 
наступление в горном 
Ливане, натолкнувшись 
на упорное сопротивле
ние со стороны нацио
нально -  патриотических 
сий и палестинских воен
ных формирований.

тш

Касаясь вопросов внут
ренней политики, Дж. 
Форд напомнил амери
канцам, что Соединенные 
.Штаты только что пере
жили «самый худший 
экономический спад».

Отдавая отчет в том, 
что до сих пор последст
вия экономического кри
зиса не преодолены и 
многие миллионы амери
канцев остаются без ра
боты, Форд обещал, что в 
случае его переизбрания 
президентом он «создаст 
такую обстановку, при 
которой экономика США 
обеспечит производитель
ное - занятие каждому, 
кто хочет работать».

Однако эти обычные в 
условиях американской 
предвыборной кампании 
обещания не были под
креплены конкретными 
предложениями о путях 
обеспечения полной заня
тости, которая является 
заветной, но не достижи
мой в условиях капита
лизма мечтой для многих 
миллионов безработных 
американцев.

Н о в о с т и «•

культуры

Колхозный дворец
Первые концерты и ки

носеансы состоялись в 
новом Доме культуры, 
поднявшемся в центре 
села Березовка Перво
майского района. Это 
просторное v кирпичное 
здание выстроил на сво
ей центральной усадьбе 
хозяйственным способом 
колхоз «Искра».

В новом Доме культуры 
т— уютный зрительный 
зал на 300 мест, библио
тека с читальным залом, 
комнаты для , кружковой 
работы, киноаппаратная 
и другие служебные по
мещения.

О. П ЕТР О В .

Гастроли ~
три м е с я ц а

После трехмесячных 
гастролей по городам 
Урала домой возвратил
ся коллектив Томского 
театра музыкальной ко
медии. Театр побывал в 
Челябинске, Златоусте, 
Уфе, с его искусством по
знакомились любители 
оперетты в Стерлитамаке 
и ряде других населен
ных пунктов. За три ме
сяца коллектив показал 
уральцам 124 спектакля 
и концерта, на которых 
побывало более 70.000 
зрителей.

Во время гастроЗюй те
атр показал премьеру — 
оперетту современного 
итальянского композито
ра Доменико Мадуньо 
«Тысяча и одна ночь».

"И. Т И М О Ф ЕЕВ .

Арена плывет 
н а  с е в е р

Самодеятельный на
родный цирк, с успехом 
работающий несколько 
лет при Доме культуры 
Томского электромеха
нического завода, хорошо 
известен не только в об
ластном центре, но и в 
районах. На днях этот 
коллектив во главе со 
своим руководителем 
Б. Маямсиным отпра
вился в новую гастроль
ную "поездку по север
ным районам. На тепло
ходе «Север» плавучая 
арена проедет по многим 
населенным пунктам — 
от Колпашева до Стреже- 
вого.

Г. ГОРИН.

в
А р т и с т ы  

л е с о с е к а х
После концерта в Бе

лом Яре по вахтовым по
селкам Верхнекетского 
района отправилась кон
цертная бригада Томской 
филармонии. В ее соста
ве четыре человека: бая
нист В. Кудрин, бас, за
служенный артист Ту
винской АССР В. Неха- 
енко, танцор М. Кузива- 
нов и конферансье 
Г. Ивашкевич. Они высту
пят в лесу на вахтах 
«Алипка», «Треш», «Зуб- 
рековская» и других. В 
программе их концертов 
— произведения совет
ских авторов.

После окончания гаст
ролей в Прикетье кон
цертная группа побывает 
в -вахтовых поселках 
Каргасокского района, а' 
также в молчановских и 
кривошеинских поселках,

О. ВАСИЛЬЕВ.

Песни над лугами

Больше двадцати кон
цертов для механизиро
ванных отрядов, занятых 
на заготовке кормов для 
общественного животно
водства, дали в Карга- 
сокском районе члены 
агитбригады политехни
ческого института, кото
рой руководит Ю. Сара
ев. На теплоходе «Культ
работник» областного уп
равления культуры само
деятельные артисты 
приставали прямо к за
ливным лугам, на кото
рых идет зеленая жатва.

Труженикам северных 
сел очень понравились 
выступления студенче
ского театра миниатюр, 
инструментального ан
самбля, певцов, танцоров, 
чтецов.

Сейчас студенческая
агитбригада возврати
лась в Томск, а на смену 
ей на луга Каргасокско
го района выехала на 
теплоходе «Фестиваль
ный» агитбригада препо
давателей и учащихся 
Томского педагогическо
го училища, которой ру
ководит преподаватель 
О. Янович.

Г. ОЛЬГИН.

ш я ш л
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«КНИГИ Т О М И Ч Е Й

и . . .  О ДОБРЫХ людях
И О Д 0 Б Р Е “

Имя томского прозаика 
Вадима Макшеева стало из
вестно всесоюзному чита
телю в 1970 году: журнал
«Октябрь» опубликовал два 
его рассказа. А три года 
спустя в издательстве «Со
временник» вышла первая 
книга писателя «Послед
ний парень». Правда жизни 
без прикрас, свежесть и 
основательность в разработ
ке нехитрых сюжетов, ха
рактерные для' творчества 
В. Макшеева, определили 
ту ■ доброжелательность, с 
которой тоненькая книжка, 
собравшая под своей облож
кой девять рассказов, была 
принята и читателями, и 
критикой.

И вот —I новая встреча, 
новый сборник').

Вторая книга — всегда 
серьезное испытание для 
ее автора. Если первая — 
только, как говорится, нача
ло отсчета, то вторая — уже 
веха в пути, позволяющая 
четче определить и направ
ление творчества, . и точнее 
судить о самом творчестве, 
о мере таланта, если хотите. 
Веха, зримо показывающая, 
движется ли писатель впе
ред.

Если приложить это рас
суждение к новой книге Ва
дима Макшеева, то «Чужие 
люди» — не отступление и 
не топтание на месте, а без
условный шаг вперед. Вер-

>) Макшеев В. Н. «Чужие 
люди». Рассказы. Западно-Си
бирское кнйжное издатель
ство, 1976 г.

ность жизненной правде 
остается (и можно быть уве
ренным — останется) основ
ным качеством, его произве
дений.

Время действия рассказа 
«ИсполиНка», одного из луч
ших в сборнике, на мой 
взгляд, — первый послево
енный июнь. Исполинка 
(нехитрое сооружение из 
столба и веревок, проще го
воря — гигантские шаги) 
стала в нем символом забы
той мирной жизни...

«Раньше мы жили одним 
—ждали конца войны. Ду
мали, кончится она, сразу 
вернутся фронтовики, по
явится вольный хлеб, при
везут в сельпо товар на ру
бахи, Но в нашей далекой, 
отстоявшей на тысячу ки
лометров от железной доро
ги деревеньке ничего пока 
не изменилось. Никто еще 
не вернулся. Ели тот же, 
испеченный пополам с тер
той картошкой, хлеб, была 
та же работа и все то же 
самое вокруг».

У деревенских ребят по
является вполне понятное 
желание сделать так, чтобы 
все было, как до войны. И 
они решают наладить испо- 
линку — «чтобы кружились 
здесь хохочущие девки, ба
лагурили ребята и толпи
лись пришедшие поглазеть 
на молодежь старики».

Починили, и • вечером на 
зеленой полянке у колхоз
ной конторы собрались лю
ди. Молодежь кружилась на 
исполинке, «взвизгивали 
девчонки, перебивая друг 
друга, разговорились повесе
левшие бабы, старики за
вертывали по новой цигар
ке и не собирались расхо
диться. Тренькнула перевя
занная алой ленточкой ба
лалайка в Ванюшкиных ру
ках. Раз, другой — и за
бренчала, рассыпалась под
горная. Подбоченилась, по
шла по кругу, мягко прито
пывая пятками, Маруська 
Жучкова...

— Совсем как до войны?— 
Степка толкнул меня в 
бок. — Ага?

И хоть куда меньше было 
народу, ни на ком не было

„Т р ескачи "
Размышления о том, почему от 
самого малого вида транспорта 
самый сильный шум в городе

ф е л ь е т о н

У бабушек нашего дома 
поразительная осведомлен
ность в технических вопро
сах. Правда, «нания у них 
локальные, ограниченные 
знакомством лишь с не
большой частью техниче
ского прогресса, а именно — 
с мопедами и мотоциклами. 
И хоть знакомство это не 
по доброй воле, но зато пол
ное.

Просто радуешься за эру
дицию бабушек, когда они 
беседуют со своей сверстни
цей. приехавшей откуда- 
нибудь в гости. Полетит ми
мо них на мопеде подро
сток, и новенькая сразу за 
сердце хватается:

— Свят, свят! Думала, 
хляби небесные разверз
лись... Грому-то, грому-то...

— А это он без глушителя 
ездит, — охотно объясняют 
наши эрудиты.

— Для чего же?
— Ну, чтобы мощность 

двигателя увеличить на 15 
процентов.

—- Страсти-то какие. И 
как вы не боитесь?

Наивность приезжей у 
меня вызывает улыбку. Я 
видел наших бабушек в 
другой, можно сказать,' ге
роической ситуации, По ве
черам старушки гуляют с 
внучатами по аллеям Ла
герного сада. И кргда. лави
руя между берез, летит им 
навстречу -моторизованный 
подросток, бабушки демонст
рируют монолитность своего 
бесстрашия. Как лет шесть
десят назад быстренько 
собирались они в девичьи 
хороводы, так же оператив
но они выстраиваются на 
пути грохочущего мопеда и, 
взявшись за руки, не дают 
ему хода.

Но у враждующих сторон 
слишком велика разница в 
возрасте и технической ос
нащенности. Взревев мото
ром, мопед на крутом вира
же попросту улетает на

другую аллею. Старушкам 
остается только погрозить 
сухонькими кулачками 
вслед.

Редкая улица Томска мЬ- 
жет засвидетельствовать, 
что поздним вечером, когда 
люди только засыпают, ми
мо домов не проносится ре
вущий малый транспорт. 
Шум, как известно, изме
ряется децибелами. Один 
нервный товарищ, каждую 
ночь вскакивающий от рева 
мопедов, в конце-концов 
заговорил стихами:.

От этих децибелов
Я стал уже весь белый.
Может быть, действи

тельно хроническое недо
сыпание ведет к интенсив
ному появлению седины. Не 
знаю, я не специалист. За
то объяснения работников 
ГАИ рассеивают всякие 
сомнения по- поводу малого 
транспорта. На мопедах и 
велосипедах без глушителей 
ездить категорически за
прещено.

Недавно только за один 
день ГАИ задержала более 
десятка нарушителей. Ра
бочий комбината благоуст
ройства Кировского района 
В. Вогулькин не имел прав 
на управление мопедом и 
номера на него. Без номера 
был мопед и у слесаря 
электролампового завода 
В. Яковлева. Нарушил пра
вила эксплуатации слесарь 
завода математических ма
шин С. Балабко. Выписывал 
замысловатые виражи по 
улице Герцена слесарь «Сиб- 
электромотора» С, Наумов. 
А учащийся автодорожно
го техникума В. Сухачев так 
гонял «Волгу» по улице* 
Олега Кошевого, что чуть не 
утодил под трамвай...

сапог, не задыхалась пере
борами гармонь, казалось, 
что снова все становится та
ким, как тогда».

Вот о чем рассказ. И в то 
же время — не только об 
этом. Потому что не упомя
нут в моем пересказе дово
енный колхозный кузнец 
Михаил Корючин, чьими 
руками была выкована же
лезная вертушка для испо- 
линки: сам он погиб под 
Ржевом, одной миной убило 
его вместе с братом Иваном, 
а вертушка осталась — «лю
дям на поминок». Нет в 
пересказе и его вдовы — 
двадцатидвухлетней , «ху
денькой, узколицей и боль
шеглазой»' , Лизаветы: нет
фронтовика Петра Жукова, 
который первым возвратил
ся в деревню с войны имен
но в день, когда наладили 
исполинку; нет председате
ля Арсентия Васильевича, 
немногословного, вечно оза
боченного; нет' тетки Евге
нии, чья крытая дерном из
бушка стояла возле конто
ры и которой гомон и ве
селье у исполинки не давали 
спать по вечерам, — нет 
всех этих людей, без кото
рых рассказ неполон. Каж
дому из них немного слов 
посвящено в рассказе, а 
сказано намного больше, 
чем в этих словах. Именно 
поэтому передавать содер
жание «Исполинки» своими 
словами — занятие неблаго
дарное. Писатель сумел най
ти именно те — нужные, 
емкие и, пожалуй, единст
венные.

Пером Вадима Макшеева 
движет Память (я пишу это 
слово с большой буквы, что
бы подчеркнуть его отличие 
от просто воспоминаний).

Рассказы Макшеева — не 
дневник и не конспект 
ушедших в прошлое лет; 
если бы это было так, то, 
пожалуй, следовало бы сде
ланный мною вывод отме
чать не как достоинство, а 
как недостаток. Память эта 
глубока, как вода Васю- 
гана, потому что серьез
ные и горькие испытания 
пришлись на долю поколе
ния, к которому принадле

жит писатель. Неизглади
мый след оставлен ими в 
его душе:

«Теперь, много лет спу
стя, я часто пишу о прошед
шей войне и, рассказывая 
о сегодняшних днях, все 
равно перекидываю мостик к 
тому прошлому. Отголоска
ми, порой незримо, оно при
сутствует в каждом моем 
рассказе, так же, как болью 
живет во мне самом».

Но — холодным вечером 
опустите руку в темные ва- 
сюганские воды, и вы  по
чувствуете, как много тепла 
вобрала она в себя за ми
нувший день... Да, эта Па
мять — боль,'но боль согре
вающая:

«Недавно один человек, 
прочитав мои рассказы о 
той поре, сказал:

— Все у вас написано 
правдиво. Но почему вы 
рассказываете только о доб
рых людях и о добре? Ведь 
было и зло...

Да, было и зло. Война — 
великое испытание, в кото
ром каждый проявляет то, 
что в нем есть: смелость
или трусость, жестокость 
или милосердие, добро или 
зло. Не все были добрыми 
тогда, и не все были сме
лыми. Но Память сохраняет 
добро, даже небольшое, 
дольше, чем зло. Люди не
добрые не оставили по себе 
память в сердце, добрые 
живут в нем».

В рассказах Макшеева «о 
той поре» нет военных 
действий. События, описан
ные в них, происходят в 
далеком сибирском селе 
Красноярке, где не слышны 
разрывы бомб. Но .тяжесть 
испытаний равно легла на 
плечи и тех, кто защищал 
Родину на фронте, и тех, 
кто оставался в тылу'.

Живут в рассказах Вади
ма Макшеева и председа
тель колхоза Арсентий Ва
сильевич, и друзья военного 
детства Пашка,. Шурка и 
Митька, и конюх Антоныч, 
и детдомовец Пышкин, и 
учительница ГЬнна Алек
сеевна, и многие другие лю
ди. В их душевной силе и 
красоте, не сломившихся 
перед «тем страшным, что 
вошло в каждый дом самым 
длинным июньским днем», 
— объяснение стойкости и 
мужества, с которыми со
ветские люди встретили 
нежданно нагрянувшую бе
ду...

Так живите, здравствуйте, 
ЛЮДИ ДОБРЫЕ,—в памя
ти писателя, рассказавшего 
о вас сегодняшнему поколе
нию, живите в людской па
мяти, умеющей хранить 
доброе и быть благодарной 
за добро!

< В. СЕРДЮК.

В о с к р е с н ы й  р е п о р т а ж

ЭТАЖН СТРЕЖЕВОГО

Работники ГАИ наказыва
ют нарушителей. Но специ
фика малого транспорта та
кова, что .его владельцы мо
гут безнаказанно эксплуа
тировать свои моторесурсы 
вдоль подъездов домов, в 
местах отдыха и на тротуа
рах. Пользуясь своей манев
ренностью, они удирают от 
машин ГАИ в первую же 
щель между домами. Но 
ведь у каждого моторизован
ного подростка есть место 
жительства. А значит, есть 
и соседи. И, естественно, 
они слышат, как работает 
мотор. Ведь, рев двигателя, 
запускаемого каждый день 
у родного подъезда, — объ
ективная информация о ра
ционализаторских наклон
ностях подростка, нашед
ших воплощение в снятии 
глушителя.

И тут бы силой обществен
ного мнения водрузить глу
шитель на место. Но зача
стую к малому транспорту 
относятся, как к несерьезно
му. Работник Томского де
ревообрабатывающего ком
бината К. Кубинский дал 
пятнадцатилетнему сыну 
мопед, разрешив ему пока
таться по прилегающей 
улице. Задержан был под
росток на другом конце го
рода в ситуации, которая в 
ГАИ называется аварийной. 
Парень вполне мог попла
титься жизнью.

В транспорте не может 
быть деления на серьезное 
и несерьезное. Мопед сам, 
может быть, и не зада
вит пешехода, но из-за это
го мопеда могут быть какие 
угодно. происшествия. С 
автоинспектором А. Н. Ку- 
черовым мы остановили од
ного подростка на мопеде и 
спросили, почему у него нет 
номера и прав на управле
ние.

— Не знаю. Мне папка 
купил мопед. Сказал, чтоб 
привыкал к технике.

— А мы сейчас твою тех
нику арестуем, — говорит 
автоинспектор А. Н. Куче
ров.

— Ну и пубть. Я на Коль
кином мопеде буду ездить. 
Ему мотоцикл уже купили.

Дорогие мамы и папы, по
купающие своим чадам мо
педы! Подумайте: так ли уж 
они им необходимы?»

Э. СТОЙЛОВ.

П О Ч В У  И З У Ч А Е Т  А В Т О М А Т
За  п ятн ад ц ать  се к ун д  мож

но провести  ан ализ почвы на 
к и сл о тн о сть  с помощ ью  ав^, 
то м а та , разрабо танного  спе
ци али стам и  Ц ентрального  ин
с т и т у т а  а гро хи м и ческого  об
сл уж и в ан и я  сел ьско го  хо зяй 

ств а  и Тб и ли сского  научно- 
производствен ного  объеди
нения « А н али тп р и б о р *. Он 
прош ел го суд ар ств е н н ы е  ис
п ы тан и я  и рекомендован к се
рийном у про изводству .

Прибор о б служ и в ае т один 
человек , а п ро изводительность  
его — две ты сяч и  анализов  за  
см ен у . А в то м ати ч ески е  при
способления стр о го  с та н д ар 
ти зи р у ю т п одготовку  образца 
к ан ал и зу  и тем  сам ы м  по
вы ш аю т н ад еж н о сть .

(Корр . Т А С С ).

Э л е к т р о н н ы й
с е к р е т а р ь

Д в ух-тр е х  м и н ут  до стато ч н о , 
чтобы н ай ти  любой докум ен т 
в делопроизводстве учр еж де
ния или в его ар хи в е  с помо
щ ью  авто м ати зир ован н ой  си 
стем ы  д о кум ен тальн о го  обслу
ж и ва н и я , созданной в К у р с к е .

К а к  в бум аж ном  «море» в 
кр атчай ш и й  ср о к  об н ар уж и ть  
необходимый д о кум ен т?  В ос
нову си стем ы  положен к л а с 
си ф и к а то р , позволяю щ ий обоз
н ач ать  в виде ком бинации 
циф р полную  х а р а к те р и с ти к у  
д о кум ен та  — его ав то р а , д а ту , 
д р уги е  дан н ы е . С помощ ью  
тако го  кода содерж ание лю бо
го м атери ала переводится на 
м аш и нны й  я з ы к , а затем  
в кл ад ы в ае тся  в «п ам ять»  э л е к 
тр онно-вы числительной  м аш и 
ны . С и стем а бы стро  о твеч ает 
на зап р ос . Она п озволяет уч и 
ты в а ть  д о кум ен ты  с м ом ента 
п одп и сан и я , а та к ж е  пом ога
е т кон тр оли ровать  ход  и х  ис
полнения.

Н овинка усп еш н о  и сп ы тан а  
в Госуд арствен н о м  ар хи ве  
К ур ско й  о б ласти , проверили ее 
и в текущ е м  делопроизводстве .

(ТА С С ).

Преображается, хорошеет с каждым 
днем самый северный в нашей области 
город Стрежеёой, город нефтяников и- 
строителей. Любуясь на его улицы, мик
рорайоны, девятиэтажные белокамен
ные здания, с трудом веришь, что все 
это начиналось десять лет назад, начи
налось с палаток, расставленных прямо 
в тайге.

Сейчас Стрежевой — это десятки 
предприятий, прекрасные дома культу
ры, магазины, кафе. И это сплошная 
стройка. Расширяется промышленная 
база нефте- и газодобытчиков, достра
иваются больничный комплекс, еще од
на средняя школа, блок бытового обслу
живания в новом микрорайоне, гости
ница и многое другое. На эти цели нын
че будет израсходовано около 70 милли
онов рублей.

В -стремительный рост^города нефтя
ников большой вклад вносят строите
ли трестов «Томскгазстрой» и «Томск-

нефтестрой». Отлично работают многие 
коллективы. В комсомольско-молодеж
ном строительном управлении № 1 тру
дится бригада А. Власова. Она возводит 
сейчас девятиэтажные жилые дома. 
Один из них уже заселен, второй 
бригада обязалась закончить ко Дню 
строителя и свое слово сдержала. На 
очереди — новый многоэтажный краса
вец. Производительность труда у брига
ды постоянно на высоком уровне — 
130—170 процентов дневной нормы. Ка
чество работ тоже высокое. В этом кол
лективе создана обстановка дружбы, 
сплоченности, требовательности друг к 
другу. Коллективу присвоено звание 
бригады коммунистического труда.

НА СНИМКАХ: бригадир А. Власов 
(первый спра-ва) и каменщики Г. Ску- 
тин, П. Раздобудько, И. Мочалов; стро- 
повщик И. Ямалсев; крановщица В. Во
робьева; сегодняшний Стрежевой.

А. БАТУРИН.
Фото автора.
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У Б И Й ЦА  Р А С С Т Р Е Л Я Н
И августа 1975 года Ток- 

менин Валерий Николаевич, 
1951 года рождения, нахо
дясь в нетрезвом состоянии, 
в поселке Большая Грива 
Каргасокского района со
вершил тяжкое преступле
ние — убил 9-летнего маль
чика с целью скрыть другие 
преступления. Судебной 

.коллегией по уголовным де
лам Томского областного су
да 22 декабря 1975 года В. Н. 
Токменин был приговорен к 
смертной казни—расстрелу.

В газете «Красное знамя» 
уже сообщалось, что судеб
ная коллегия Верховного су
да РСФСР приговор облает  ̂
ного суда оставила без из
менения, а кассационную 
жалобу осужденного — без 
удовлетворения. Осужден
ный обратился в Президиум 
Верховного Совета РСФСР 
с ходатайством о помилова
нии. Ходатайство о помило
вании было отклонено.

Приговор приведен в ис
полнение. I

СПОРТ СПОРТ

В О  В Т О Р О М  Э Ш Е Л О Н Е
Федерация ф у т б о л а  

РСФСР сообщает результа
ты матчей второй лиги (пя
тая зона), которые состоя
лись 19 августа:

«Локомотив» (Чита) — 
«Селенга» (Улан-Удэ) — 1:2, 
«Автомобилист» (Красно
ярск) — «Энергия» (Братск)
— 1:0, «Динамо»- (Барнаул)
— «Торпедо» (Томск) — 5:2, 
«Иртыш» (Омск) — «Нефтя

ник» (Тюмень) — 1:1, «Урал
маш» (Свердловск) — «Зе
нит» (Ижевск) — 2:0.

Матч между командами 
«Луч» (Владивосток) — СКА 
(Хабаровск) перенесен на 28 
августа.

(ТАСС).

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ТЕАТР
НОВОСИБИРСКИЙ ТЕАТР 

МУЗКОМЕДИИ
22 августа. Больш ой зак лю 

чительны й  нонцерт.
Начало — в 19 час. 30. мин.

22 августа. П о казательн ы е  
вы ступ л е н и я  си ль н е й ш и х  ф и 
гур и сто в  С С С Р .

Начало — в 12, 17, 20.
23 августа. «Потоп» (две се

рии) — 19-30.

ЦИРК

рви) — 8-30, 11, 13-30, 16,
18-30, 2Ц «Не м ож ет бы ть» — . 
9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18- 10, 20, 21-50. Зал кинохро
ники. «Григорий  А лексан др ов 
и Лю бовь Орлова» (страницы 
творческой жизни) 9, 10-05,
11- 10, 12-15, 13-20, 14-25, 15-30, 
16-35, 17-40, 18-45.

23 августа. «Больш ие гонки» 
(две серии) — 8-30, 11, 13-30,
16, 18-30, 21. «Больш и е гон
ки» (две серии) — 8-50. 11-20,
13- 50, 16-20, 18-50, 21-20. Зал 
кинохроники. «Григорий А ле к
сандров и Лю бовь Орлова» 
(страницы творческой жизни)
— 9. 10-05, 11-10, 12-15, 13-20,
14- 25, 15-30, 16-35, 17-40, 18-45.

«ОКТЯБРЬ»
22 августа. «П р еступ лен ие» .

Часть 2-я — «Обман» (две се
рии) — 9, 11-40, 14-20, 17,
19- 40. «Корона Росси йской  им
перии» (две серии) — 8-30,
12- 30; 15, 17-30, 20. «Огоньки»— 11.

23 августа. «Больш ие гонки»
(две серии) — 9, 11-30, 14,
16-30, 19, 21-30. «Больш ие гон
ки» (две серии) — 8-30, 12-30, 
15, 17-30, 20. «Л асточки  при
ле таю т '.весной» — 11 .

«ПИОНЕР»

22 августа. Гастроли  Р о сто в
ского  ц и рка . В программе 
участвуют мастера советского 
цирка.

Начало — в 12, 16, 20 часов.

КИНО
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
22 августа. «Потоп» (1-я се

рия в 2-х частях) — 8-50, 13-20, 
16, 18-40, 21-20. «Д ж ек в с тр а 
не чудес» — 11-30.

23 августа. «Потоп» (2-я се
рия в 2-х частях) —8-50. 13-20, 
16, 18-40, 21-20. «Ч то  с тобой 
происходит?» — 11-30.

имени М. ГОРЬКОГО
22 августа. « П р еступ л ен и е* . 

Часть 2-я — «Обман» (две се-

22 августа. М ультсборник
№ 49 «Кван а-зад авака»  — 9 ,
10-20, 11-40. «Ч то  с тобой про
исходит?» — 13, 14-30, 16. «Зи 
та  и Ги та»  (две серии) — 17-30, 20-10.

23 августа. «М альчик и 
лось» — 9 , Ю-30, 12, 13-30, 15,
16- 30. «Ромео и Д ж ул ье тта»
(две серии) — 18, 20-50.

«СИБИРЯК»
22 августа. «С о тр удн и к  ЧК»

— 9-20. «Таи н ствен н ы й  мо
нах»  — 1 1 , 12-40, 14-20, 16
17- 40, 19-20, 21.

23 августа. «К ап и тан  Дж ек»
— 9-20. «Больш ие гонки» (две
серии) — 1 1 , 13-30, 16, 18-30,

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

22 августа. «О пасны е игры»
— 10-30. «А у-у!»  — 12, 13-30,
15, 16-30, 18, 19-30, 21.
, 23 а в гу с та . М ультсборник 

№ 40 — 10-30. «Генералы  пес
ч а н ы х  нарьеров» — 12-. 14
16. 18, 20. ,

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

22 а в гу с та . М ультсборник
№ 40 — 10-30. «П р еступ ле
ние». Часть 1-я — «Н етер пи
м ость» — 12-20, 14-10, 16,
17-50, 21-30.

23 августа. «Весенние пере
верты ш и» — Ю-30. «А у-у!»  —
12- 20, 14-10, 16, 17-50, 21-30. 

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
«АВАНГАРД»

•22 августа. Сборник м у л ь т
ф ильм ов № 44 — 11-15. ’ 12-30,
13- 45 , 15. « П р еступ л ен и е» .
Часть 1-я — «Н етер пим ость»  —
17, 19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
22 августа. «Операция «Ы»

— 15, 17, 19, «Гадю ка»  -— 21
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
22 августа. «Ц ирк» — 17. 

•Ж е л е зн ая  м аска»  (две серии)
— 18-20, 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

22 августа. « Н и ка к и х  про
блем» а- 15, 17, 19, 21.

23 августа. «Диное сердце» 
—  15, 17. 19, 21.

балете». Ведущий — заслужен
ный артист РСФСР Б. Львов- 1 
Анохин. 18.50. «Сельский час».
20.00. Новости. 20.15. Цв.
«Клуб к и н он у т е ш еств’И й ».
21.00. Цв. Концерт. 21.10. Цв. 
«Нашествие львов». Премьера 
телевизионного художествен
ного фильма из цикла «При
ключения в Африке». 22.00. 
Цв. «По концертным залам Мо
сквы». Обозрение. 23.00. «Вре
мя». 23.30 — 00.15. Цв. Чемпио
нат СССР по футболу. «Дина
мо» (Тбилиси) — «Арарат» 
(Ереван). 2-й тайм. Трансляция 
из Тбилиси.

Томский политехнический 
институт приглашает на ра
боту преподавателей граж
данской обороны.

Обращаться по адресу: 
г. Томск-4, пр. Ленина, 30, в 
отдел кадров, или пр. Лени
на, 151-а, в бюро по трудо-. 
устройству.

РАДИО

т а

В О С К Р Е С Е Н Ь Е , 22 а в гу с та  
П Е Р В А Я  П РО ГРАМ М А  

М О СКВА
9.20. Цв. И. Зюзюкин. «Ани

но сердце». Премьера теле
спектакля. 11.00. Новости. 
11.10. Цв. Программа мульт
фильмов. 11.40. Концерт. 12.00. 
«Служу Советскому Союзу!».
13.00. Цв. «Музыкальный 
киоск». Ведет Э. Беляева. 
13.30. «Страницы творчества 
писателя А. Калинина». 14.15. 
Цв. Концерт. 14.55. Цв. «Меж
дународная панорама». 15.25. 
«Старшая сестра». Художест
венный фильм. («Мосфильм»).
17.00. «Время». 17.30. Цв. «О

П О Н ЕД ЕЛ Ь Н И К , 23 а в гу с та
7.34. Служба здоровья. «В 

вашей семье первоклассник». 
7.45. Музыкальный антракт.
9.00. Радио — сельским слу
шателям. «Общественному жи
вотноводству— сытную зимов
ку». У микрофона первый се
кретарь Каргасокского райко
ма КПСС И. В. Савин. Рассказ 
о коллективе Высоковской 
фермы колхоза имени Киро
ва Зырянского района. «Обя
зательства на летний период. 
Как они выполняются?» Ин
тервью с председателем кол
хоза «Искра» Первомайско
го района Ю. И. Броком.
19.00. Последние известия. 
19.11. «На полях области». 
19.16. Радиовечер для лесоза
готовителей. «Дню работника 
леса — достойную встречу».

Вечерняя художественная 
школа объявляет набор уча
щихся на I курс. Принима
ются лица в возрасте 16 лет 
и старше.

Заявления принимаются 
с 17 до 20 часов ежедневно. 
Вступительные экзамены — 
30 и 31 августа.

; Адрес школы: г. Томск,
' пр. Ленина, 42, телефон 
N2 2-22-31.

Администрация, партий
ная и профсоюзная органи 
зации Томского ордена Тру 
дового Красного Знамен* 
НИИ вакцин и сыворото* 
выражают глубокое собо
лезнование руководителя 
лаборатории вакцин, стар
шему научному сотруднику 
Г. А. Короленко по поводу 

* смерти ее отца, профессо ра
КО РО Л ЕН КО

А р тем ия А ф ан ась е в и ч а ,
последовавшей 20 август? 
1976 года.

Вынос тела—23 1августа, i 
16 часов из квартиры по 
койного (пр. Ленина. 10).

Томское отделение Все 
российского театральной 
общества выражает глубс 
кое соболезнование пред 
седателю правления ВТС 
заслуженной артистк
РСФСР Л. И. Долматовой ] 
режиссеру драматическое 
театра В. А. Коняеву m 
поводу безвременной кон чины их сына

КО Н Я ЕВ А
В и тали я  В и тальеви ча .

Управление культур] 
Томского облисполкома вь 
ражает глубокое соболезш 
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